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Роль родителей в подготовке ребёнка к выбору профессии и труду
Новый семинар «Роль ро-

дителей в подготовке ре-
бенка к выбору профессии 
и труду» с успехом прошел в 
рамках проекта «Родительский 
ликбез» – победителя  XXII го-
родского конкурса социально 
значимых проектов «Город – 
это мы» в номинации «Видим 
проблему – можем решить!» 
Организовала и провела семи-
нар Пермская краевая органи-
зация ВОИ.

Главными участниками се-
минара стали родители де-
тей-инвалидов и родители де-
тей с ОВЗ. Совсем скоро моло-
дым людям предстоит выбрать 
профессию. У каждой мамы по 
теме профориентации накопи-
лись вопросы. 

Елена Владимировна рас-
сказала, что выбор ее сына со-
всем не соответствует реально-
му положению дел. Сын с дет-
ства мечтал стать полицейским. 
У него очень сильно развито чув-
ство ответственности, справед-
ливости, он всегда готов защи-
тить слабого. Мама выбрала для 
своего сына профессию повара. 
Как найти взаимопонимание со 
своим ребенком? 

Другой пример. Ксения, бу-
дущая выпускница школы № 18, 
на вопросы мамы о том, кем бы 
она хотела работать, не отвеча-
ет. Как построить диалог с доч-
кой о выборе профессии? Новая 
проблема. Мама сомневается в 
решении своей дочери. Как ор-
ганизовать практику? Чем мама 
может помочь дочери?

На эти вопросы ответили 
специалисты во время семина-
ра. В семинаре приняли участие 
Екатерина Михайловна Погре-
бицкая, начальник отдела ме-
тодологии и прогнозирова-
ния Управления стратегическо-
го планирования Департамен-
та образования администрации 
г. Перми, Наталья Алексеевна 
Коновалова, педагог-психолог 
школы № 18, победитель город-

ских и краевых конкурсов «Учи-
тель года», победитель россий-
ского конкурса «Учитель года» 
в номинации «Доверие родите-
лей», Светлана Викторовна Суб-
ботина, заместитель директора 
МАОУ «Адаптивная школа-ин-
тернат «Ступени».

Открыла семинар Надежда 
Анатольевна Романова, пред-
седатель Пермской краевой ор-
ганизации ВОИ. Она подчеркну-
ла, что именно родителям отво-
дится главная роль в правиль-
ном выборе профессии. 

Программа семинара была 
составлена по результатам ан-
кетирования родителей, кото-
рое прошло в сентябре этого 
года. 

О результатах анкетирова-
ния рассказала Элла Юрьевна 
Фуражкова, заместитель пред-
седателя ПКО ВОИ. Оказыва-
ется, большинство родителей 
не выбрали для ребенка учеб-
ное заведение для получения 
профессионального образо-
вания. На вопрос, что первич-
но в выборе профессии, роди-
тели на первое место постави-
ли интерес к профессии, а за-
тем – мнение родителей. С уче-
том анкетирования была со-
ставлена программа сегодняш-
ней встречи.

Участники семинара с боль-
шим вниманием слушали вы-
ступление Екатерины Михай-
ловны Погребицкой о проек-
те Департамента образования 
администрации города Перми 
«Формирование готовности к 
профессиональному самоопре-
делению детей с ОВЗ». Екате-
рина Михайловна познакоми-
ла родителей с дуальной моде-
лью обучения детей с ОВЗ. По-
сле небольшого перерыва рас-
сказали о Пермском колледже 
«Оникс», где ребята с ОВЗ и дети 
с инвалидностью могут продол-
жить образования по специаль-

ностям: слесарь, маляр, изгото-
витель художественных изде-
лий из бересты, портной. Так-
же колледж занимается подго-
товкой специалистов среднего 
звена по направлениям: живо-
пись, дизайн, дошкольное об-
разование, педагогика допол-
нительного образования, при-
кладная информатика. Родите-
ли записали контакты учебного 
заведения.

Во время игры «Игра – где 
логика?», которую провела пе-
дагог-психолог школы № 18  На-
талья Алексеевна Коновалова, 
родители из пассивных слуша-
телей превратились в активных 
участников. Они сами находили 
правильные ответы на вопросы. 
Наталья Алексеевна рассказа-
ла, как помочь ребенку выбрать 
профессию в игровой форме. 
По ее мнению, знакомить с про-
фессиями нужно с раннего воз-
раста, не торопить с выбором, 
создавать ситуацию успеха и са-
мим искренне  интересоваться 
профессиями. Родителям было 
выдано много раздаточного ма-
териала. 

Светлана Викторовна Суб-
ботина, заместитель директо-
ра МАОУ «Адаптивная школа- 
интернат «Ступени» выступи-
ла с докладом «Карта профес-
сионального самоопределения 
выпускника». В карту заносятся 
результаты тестирования, про-
хождение профессиональных 
проб, достижения в профессио-
нальных конкурсах. Карта явля-
ется навигатором в выборе про-
фессии. Информация вызвала 
интерес у родителей и педаго-
гов. Светлана Викторовна отве-
тила на вопросы. 

Семинар «Роль родителей 
в подготовке ребенка к выбору 
профессии и труду» объединил 
организаторов, родителей и пе-
дагогов. У всех осталось только 
позитивное настроение.

Надежда Анатольевна Ро-
манова подвела итог: 

– Для каждого родителя во-
прос будущего своего ребенка 
стоит на первом месте. Все мы 
хотим, чтобы наши дети про-
жили счастливую жизнь, были 
успешны в профессии. Но вы-
брать свое дело непросто. Се-
минар стал учебной площадкой 
для родителей по профориен-
тации, помог найти ответы на 
важные вопросы. 

После семинара родители 
еще долго не расходились. Они 
с удовольствием делились сво-
ими мнениями.

Лариса Владимировна Пуш-
карева: «В ежедневной заботе о 
своих детях мы забываем о том, 
что совсем скоро придется сде-
лать выбор профессии. Семинар 
дал базовые знания о профо-
риентации, заставил задумать-
ся. Записи семинара, проспекты  
обязательно сохраню и исполь-
зую в дальнейшем».

Елена Владимировна Па-
рамонова: «Спасибо организа-
торам семинара. Все вопросы 
были рассмотрены по существу. 
Было интересно и познаватель-
но. Взяла на заметку, как нена-
вязчиво говорить с сыном о про-
фессии, чтобы избежать кон-
фликтной ситуации. Буду рабо-
тать над этим».

Елена Михайловна Беляе-
ва:  «Семинар стал для меня точ-
кой опоры. Я поняла, что со сво-
ей проблемой могу справиться. 
Теперь я знаю, к кому и куда об-
ратиться с вопросами по проф-
ориентации. Записала образо-
вательные учреждения Перм-
ского края, где моя дочь сможет 
получить профессию. Рада, что 
приняла участие в проекте «Ро-
дительский ликбез».

Организаторы благодарят 
всех участников семинара за ак-
тивную работу, а также волон-
теров Ольгу Никитину, Галину 
Поскребышеву и Наталью Кон-
стантинову за интересные заня-
тия с детьми.

Надежда ИВАНОВА

«БОГАТЫЕ» 
ИНВАЛИДЫ 

ТОЖЕ ПЛАЧУТ
Условия проживания  че-

ловека определяют  его каче-
ство жизни.  Но свой так на-
зываемый квартирный  во-
прос многие люди не могут 
решить долгие годы. 

А что говорить  про людей 
с инвалидностью? В каждом 
обществе есть группа людей, 
которые объективно всегда 
нуждаются и будут нуждать-
ся в заботе и поддержке, в 
предоставлении крыши над 
головой,  иначе они окажут-
ся на улице. Инвалиды, если 
у них нет родственников, се-
мьи,  из этой группы.  Они бо-
лее, чем другие, зависят от 
решений власти. 

В жесткие рамки поста-
вил инвалидов Закон Перм-
ского края № 2692-600 от 
30 ноября 2005 года «О по-
рядке определения  разме-
ра дохода, приходящегося на 
каждого члена семьи, и стои-
мости имущества, находяще-
гося в собственности членов 
семьи и подлежащего  нало-
гообложению, в целях при-
знания  граждан малоимущи-
ми и предоставления им по 
договорам социального най-
ма жилых помещений муни-
ципального жилого фонда». 

По статье 4-й в доход вхо-
дят государственная и трудо-
вая пенсии, страховая пенсия, 
денежный эквивалент льгот, 
субсидий и другие виды соци-
альной помощи и поддержки. 
Если доход выше прожиточ-
ного минимума (около 8 000), 
то инвалиду социальное жи-
лье уже не положено – он, вы-
ходит, слишком богат. (Да и, к 
слову сказать,  Фонд социаль-
ного жилья по краю в плачев-
ном состоянии.)

Здесь даже прокурату-
ра ничем не поможет, так 
как чиновники опираются на 
букву закона. А человек с ин-
валидностью оказывается 
на грани выживания. Даже 
если у него  получается около 
15 000 рублей – львиную 
долю этих «доходов» он  от-
даст за аренду жилья. 

Есть и другие ситуации, 
обостряющие этот квартир-
ный вопрос.  Например, че-
ловека, который жил не ту-
жил, был вполне благопо-
лучным и самодостаточным, 
несчастный случай сделал  
инвалидом.  И вот он оказал-
ся не просто в  инваколяске, а 
в очень сложном положении.  
Теперь он нуждается в квар-
тире на первом этаже, в иде-
але – в адаптированном для 
инвалидов доме. 

Таких обращений  у нас 
много. Некоторые нужно ре-
шать только в индивидуаль-
ном порядке, а какие-то тре-
буют системного  подхода. 
Вот об этом я готова гово-
рить на ближайшем заседа-
нии Совета по делам инвали-
дов при губернаторе Перм-
ского края.

Надежда РОМАНОВА,
председатель Пермской 

краевой организации ВОИ 

Родители  выполняют  задания  психолога
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ПРОЕКТЫБЕЗБАРЬЕРНАЯ 
СРЕДА 

«Я Б В РАБОЧИЕ 
ПОШЁЛ! ПУСТЬ 
МЕНЯ НАУЧАТ»

Участники проекта Пермской краевой организации  ВОИ обучаются 
полиграфическим  специальностям

 Напомним, что кра-
евое общество инва-
лидов реализует в 2020 
году масштабный про-
ект «Лаборатория успе-
ха: апробация механиз-
ма инклюзивного и под-
держиваемого трудо-
устройства» при финан-
совой поддержке Фон-
да президентских  гран-
тов на базе ООО «Типо-
графия «Здравствуй».

– Тема трудо-
устройства инвалидов 
для нас – одна из са-
мых приоритетных, – 
говорит руководитель 
проекта, председатель 
Пермской краевой ор-
ганизации ВОИ Надеж-
да Романова. – Нас бес-
покоит низкая заня-
тость молодежи с ин-
валидностью, а отсю-
да у некоторых недо-
статочная социаль-
ная адаптированность. 
Юноши и девушки окан-
чивают училища, тех-
никумы и не могут тру-
доустроиться. Что 
скрывать, есть дискри-
минация по отношению 
к людям с инвалидно-
стью: брать на рабо-
ту их боятся или же не 
учитывают их особен-
ности.  В свою очередь, 
последние порой не уве-
рены в себе по целому 
ряду причин. Поэтому 
задача проекта  – по-
высить их компетент-
ность, дать возмож-
ность получить опыт, 
знания. 

В рамках проекта 
участники осваивают 
полиграфические спе-
циальности: дизайнера, 
оператора цифровой 
техники, переплетчика.  
За 2020 год для  участ-
ников проекта прове-
ли несколько обучаю-
щих семинаров и пси-
хологических тренин-
гов на территории типо-
графии. 

– Условия пандемии 
внесли свои сложно-
сти. Сейчас мы обучаем 
и стажируем участни-
ков проекта в индивиду-
альном порядке, а кто-
то уже приступил к ра-
боте, – поясняет ме-
неджер проекта Ирина 
Моргуненко. 

Например, доволь-
но быстро вписалась 

в коллектив и освоила 
операции переплетчика 
21-летняя Дарья Лузи-
на. У нее инвалидность 
треть ей группы. 

Нашел свое место 
оператора печатного 

оборудования  26-лет-
ний Алексей Самотоев. 
Алексей получил инва-
лидность третьей груп-
пы, потеряв ногу до ко-
лена на опасном про-
изводстве предприятия 

«Уралкалий» в 2018 году.  
Два года судился, чтобы 
получить компенсацию 
морального вреда. 

– Сейчас все эти пе-
репетии с защитой 
прав позади, я настро  

ен работать, получать 
новые компетенции. 
Тем более что  собира-
юсь создавать семью, 
на пенсию по инвалид-
ности не прожить.

В рамках проек-
та 31-летний Денис Гри-
банов прошел обучение 
программным продук-
там, необходимым для 
издательского дела, в 
учебном центре занято-
сти г. Перми. Затем тру-
доустроился в типогра-
фии «Здравствуй» опе-
ратором цифровой тех-
ники. Денис – инвалид 
первой группы, из-за по-
ражения опорно-двига-
тельного аппарата пере-
двигается на кресле-ко-
ляске.  Ему, как Алексею и 
Дарье, на рабочем месте 
необходима безбарьер-
ная среда. 

Напомним, что в рам-
ках проекта в ООО «Ти-
пография «Здравствуй» 
дооснастили  производ-
ственные и санитарно-
гигиенические помеще-
ния элементами доступ-
ности.  

Для производствен-
ного  участка закупили 
современное оборудо-
вание – плоттер и циф-
ровую печатную маши-
ну. Вскоре здесь появит-
ся кашеровальная ма-
шина (оборудование 
для изготовления инди-
видуальной упаковки), 
которую приобретет 
ПКО ВОИ на собствен-
ные средства.

Сейчас снимается со-
циальный видеоролик о 
трудоустройстве инва-
лидов, который вскоре 
будет показан на мест-
ных ТВ-каналах и раз-
мещен в соцсетях, го-
товятся к изданию бро-
шюры и для работода-
телей, и для соискате-
лей рабочих мест с ин-
валидностью. 

– Кроме обучения и 
сопровождаемого тру-
доустройства, у про-
екта есть задача пси-
хологически адаптиро-
вать наших подопечных 
в трудовом коллективе, 
повысить их самооцен-
ку, помочь найти моти-
вацию к труду, – говорит   
Ирина Моргуненко.   

Мария ЛЮБИМОВА 
Фото автора

В ПЕРМИ 
ОТКРЫТ 

ЭКСПЕРТНЫЙ 
ЦЕНТР ПО 

ДОСТУПНОСТИ
Пермская автономная не-

коммерческая организация  
«Ресурсно-информацион-
ный центр «Доступная сре-
да» получила статус Эксперт-
ного центра Системы добро-
вольной сертификации Все-
российского общества инва-
лидов (СДС ВОИ).  

Центр будет оказывать 
услуги в сфере  создания до-
ступной среды физическим 
и юридическим лицам, кро-
ме  Пермского края, еще и в 
Свердловской области и Уд-
муртии.

Напомним, что эксперт-
ными центрами системы до-
бровольной сертификации 
могут стать только те НКО, в 
которых есть сертифициро-
ванные эксперты в области 
доступной среды.

 – Полномочия, кото-
рые нам делегированы как 
региональному предста-
вительству Системы до-
бровольной сертифика-
ции «Мир, доступный для 
всех», – это помощь и кон-
сультации при подаче за-
явки на добровольную сер-
тификацию  объектов и ус-
луг физическим и юридиче-
ским  лицам, – поясняет ди-
ректор Ресурсно-информа-
ционного центра «Доступ-
ная среда» Наталья Широ-
кова.  – Добровольная  сер-
тификация подтвержда-
ет, что ваш объект соот-
ветствует  всем нормати-
вам  доступности маломо-
бильных граждан и пото-
му более конкурентоспо-
собен  на рынке,  а значит, 
он более востребован, на 
нем может быть размещен 
знак доступности. Поэто-
му сертификация помога-
ет организациям стать со-
циально ответственными. 
Наш телефон  244-85-75. 

В компетенциях Центра  – 
 услуги по созданию 

условий доступности; 
 сертификация объек-

тов с выдачей установлен-
ного системой сертифика-
ции знака доступности; 

 устранение рисков от-
ветственности за уклоне-
ние от исполнения требова-
ний доступности и их несо-
ответствия; 

 создание условий бла-
гоприятного посещения и 
нахождения на объекте ма-
ломобильных граждан.

Напомним, система до-
бровольной сертификации 
«Мир, доступный для всех» 
разработана Всероссий-
ским обществом инвали-
дов в 2011 году с целью обе-
спечения возможности для 
беспрепятственного досту-
па ко всем объектам соци-
альной инфраструктуры, а 
также для беспрепятствен-
ного пользования всеми ви-
дами городского транспор-
та всех категорий граждан. 

Пресс-служба ПКО ВОИ

Участники семинара и зампредседателя ПКО ВОИ Элла Фуражкова

Алексей Самотоев уже уверенно работает на станке

Участников второго семинара  доставили  на  место  учебы 
автобусом общества

Даша Лузина осваивает профессию переплетчика
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Если расстояние до бордюра больше 10 см, уже сложно выйти

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА НОВОСТИ

В новых автобусах  аппарели исправны

10 САНТИМЕТРОВ 
СОЧУВСТВИЯ 

В теме доступности окружающей среды важен человеческий фактор
В 2020 году Пермская краевая органи-

зация ВОИ провела краевую акцию по про-
верке доступности городской среды. Из-за 
пандемии ее пришлось перенести на сен-
тябрь (обычно ее приурочивают к Между-
народному дню защиты прав инвалидов, 
который отмечается 5 мая). 

В этом году участники акции сфокуси-
ровали зону внимания только на город-
ском и междугородном общественном 
транспорте.

ОРИЕНТИРУЙТЕСЬ 
НА ЖЁЛТЫЙ 

ТРЕУГОЛЬНИК
Когда к остановке подкатывает авто-

бус № 67, Александр Корягин нажимает 
на кнопку у средней двери. Водитель опу-
скает правый борт и выходит, чтобы от-
кинуть аппарель, и ждет, пока Саша зай-
дет на своей инваколяске в салон. Кон-
дуктор спрашивает, до какой остановки 
он едет. Посадка проходит быстро, особо 
не задерживая остальных. Во всяком слу-
чае, народ не возмущается. 

Собственно, все это не занимает так уж 
много времени – в новых автобусах и трам-
ваях на муниципальных маршрутах панду-
сы и специальные приспособления (аппа-
рели, ремни, поручни, кнопки вызова) ис-
правны. Сейчас водители Перми в боль-
шинстве своем знают алгоритм  посадки-
высадки маломобильного человека.

Администрация Перми давно ведет 
работу по повышению уровня доступ-
ности муниципального пассажирского 
транспорта. В частности, МКУ «Гортранс» 
отмечает, что 75 процентов подвижного 
состава с низким полом. В 2020 году его 
значительно обновили. 

В 2019 году МКУ «Гортранс» создал 
сайт map.gortransperm.ru, включив сер-
висы для  маломобильных пассажиров. 

– В этом году мы построили ход нашей 
акции, пользуясь этим приложением, – рас-
сказывает председатель ПКО ВОИ Надеж-
да Романова. – Участники акции опреде-
ляли по приложению, когда придет низко-
польный трамвай или автобус, и проводи-
ли тест алгоритма посадки-высадки.

Напомним,  чтобы составить маршрут, 
нужно зайти на сайт или воспользоваться 
его мобильной версией.  Затем выбрать нуж-
ный вид транспорта, маршрут, направление 
и конечную остановку.  В выпадающем окне 
на карте кликнуть на строчку «Расписание 
движения автобуса (трамвая) «№ …».

Если кликнуть на конкретное время, 
система автоматически построит движе-
ние транспорта по маршруту с указанием 
времени прибытия на каждую остановку. 
«Гортранс» усовершенствовал приложе-
ние по предложению ПКО ВОИ, обозна-
чив низкопольные автобусы и трамваи 
желтым треугольником.

То, что водители и кондукторы знают 
правила посадки-высадки маломобильных 
граждан, подтверждают участники акции, 
члены местных организаций ВОИ – Инду-
стриальной, Ленинской, Свердловской. Ак-
тивисты Кировского общества отметили, 
что из четырех водителей не среагировал 
на особенного пассажира один. «Проштра-
фился» маршрут № 20 (ООО «Автомиг»).

Поэтому еще есть над чем работать. 
Мотовилихинское общество инвали-
дов отмечает, что пока не оборудованы 
(не занижены) посадочные площадки на 
трамвайных остановках. А без них даже 
идеальный трамвай, увы, недоступен ма-
ломобильным. Заметим, в центре города 
несколько площадок уже реконструиро-
ваны по нормативам.  

– Мы в ходе акции установили, что, на-
пример, сайт m.gortransperm.ru  на марш-
руте № 60 не указывает время, в которое 
прибывают автобусы с низким полом, – 
заявляет председатель Свердловского об-
щества инвалидов Алла Федоренко. 

Эти технические моменты на сайте 
можно легко поправить. Но что делать с 
нерадивыми водителями? Не все подру-
ливают к бордюру на остановках на поло-
женные 10 см. 

Напомним нормативы: высота бордю-
ра над дорогой должна быть не менее 20 
см, автобус должен парковаться не менее 
10 см от края бордюра, чтобы пассажиру 
(пожилому, ребенку, инвалиду  и прочим) 
было легко переступить это расстояние.

В ТЕРРИТОРИЯХ  – 
СВОИ СЛОЖНОСТИ

Березниковская организация ВОИ по-
дошла к акции очень серьезно – воору-
жившись сантиметром и уклономером, 
пригласив сотрудников городской адми-
нистрации.

– Мы дождались низкопольного ав-
тобуса маршрута № 9, – рассказывает 
председатель общества Наталья Миро-
нян. – Но сесть в него нашему инвалиду-
колясочнику не удалось.  Во-первых, во-
дитель припарковал машину больше чем 
на 10 см  от бордюра. А затем заявил, 
что аппарель слишком тяжелая, чтобы 
ее откинуть. 

Другой водитель объяснил, что из 
бордюра торчит арматура. Многие оста-
новочные площадки очень малы по раз-
меру, колясочнику или с детской коля-
ской там не развернуться.

В итоге из четырех автобусов только 
один подъехал к остановке, чтобы поса-
дить пассажиров, в том числе и маломо-
бильных, правильно.  Из-за этого, как го-
ворит член Березниковской ВОИ 53-летний 
Владислав на инваколяске, ему приходится 
минут по 40 ждать, когда же наконец кто-
то припаркует машину по нормативу. 

Общественники отмечают, что низ-
копольных автобусов в городе достаточ-
но много. По словам завсектором транс-
порта Управления городского хозяйства 
Владислава Петракова, после переда-
чи троллейбусов из Перми в Березники и  
электротранспорт будет на 100 процен-
тов низкопольный. 

Заметим, что в этом году 14 террито-
рий края получили по три единицы низ-
копольных малых автобусов (на 22 ме-
ста), закупленных на средства краевой 
казны. Однако решит ли это вопрос до-
ступности, если водители не будут со-
блюдать правила и парковки, и посадки 
маломобильных пассажиров? 

В Соликамске участники нашей акции 
установили, что из восьми экипажей (во-
дитель и кондуктор) городского пасса-
жирского транспорта только трое знают 
должностную инструкцию. 

КАК ПОМЕНЯТЬ 
ОТНОШЕНИЕ?

Какие рычаги могут подействовать, 
кроме акций общественников и прове-
рок контролирующих организаций? В 
Перми, например, власти утвердили про-
ект муниципального контракта, в кото-
ром предусмотрен штраф за неоказание 
помощи инвалиду-колясочнику при по-
садке в транспорт. 

Конечно, рублем можно наказать. Но 
хотелось бы, чтобы водители нашли в 
себе на 10 сантиметров больше к столь 
«неудобным» пассажирам, как люди с ин-
валидностью, пожилым и мамам с детски-
ми колясками если не душевного распо-
ложения, то хотя бы   профессионализма. 
И при парковке, и при соблюдении правил 
посадки. А то получается, что барьеры – 
это не только нечто объективное. А кто-то 
создает их субъективно, своей волей.  

Мария ЛЮБИМОВА
Фото предоставлено 

пресс-службой ПКО ВОИ

ГАЛА-КОНЦЕРТ 
БУДЕТ ОНЛАЙН
Сбор заявок на краевой фе-

стиваль творчества  людей с ин-
валидностью «Преодоление» 
идет до 28 ноября. 

Гала-концерт состоится 3  де-
кабря 2020 года в дистанцион-
ном формате.  

К участию приглашают  лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями здоровья от шести до 55 
лет, группы, отдельных авторов 
и исполнителей, которые зани-
маются художественным твор-
чеством в различных жанрах.

Участники делятся на пять 
возрастных групп: I – 6-11 лет;  II – 
12-17 лет; III – 18-35 лет; IV – 36-55 
лет и V – смешанная группа.

До 28 ноября 2020 года не-
обходимо заполнить форму за-
явки по ссылке  https://forms.
gle/6VoVpwPEwtBQoweK6      

Заявки, направленные позд-
нее указанного срока, не рассма-
триваются. Заявка заполняется 
полностью, без сокращений!

Отснятый и смонтированный 
видеофайл необходимо загру-
зить на ваш аккаунт в облачном 
сервисе Яндекс.Диск (https://disk.
yandex.ru) или Mail.ru (https://
cloud.mail.ru) – на ваш выбор.

С 30 ноября по 1 декабря  – 
просмотр членами жюри видео-
материалов конкурсных номеров 
в номинациях: вокал, инструмен-
тальное исполнение,   поэзия, ху-
дожественное слово,  оригиналь-
ный жанр, танцевальный жанр,  
театральный жанр и декоратив-
но-прикладное творчество.

3 декабря состоится онлайн 
гала-концерт. Программа кон-
церта формируется оргкоми-
тетом из конкурсных видеома-
териалов.  Гала-концерт и итоги 
конкурса будут опубликованы в 
официальной группе в ВКонтакте  
ГКБУК ПДНТ «Губерния» https://
vk.com/permdnt.

Фестиваль    организует ГКБУК  
«Пермский дом народного 
творчества» при поддержке 
министерствa культуры Пермско-
го края, Пермской краевой орга-
низации «Всероссийское обще-
ство инвалидов».

С вопросами обращаться по 
адресу: 614066, г. Пермь, ул. Со-
ветской Армии, 4, ГКБУК «Перм-
ский дом народного творче-
ства», координатор конкурса Гу-
рова Светлана Владимировна, 
тел.: +7(342) 2219505, 89129861309, 
e-mail: gurova@permdnt.ru

КАНДИДАТЫ 
В ЭКСПЕРТЫ 

И. о. председателя Пермской 
районной организации ВОИ 
Людмила Меньшикова и акти-
вист Березниковской городской 
организации ВОИ Наталья Ми-
ронян приняли участие в обуча-
ющем семинаре по подготовке 
сертифицированных экспертов 
по доступной среде. 

Система добровольной сер-
тификации ВОИ «МИР, ДОСТУП-
НЫЙ ДЛЯ ВСЕХ» много лет гото-
вит специалистов-экспертов в 
области создания безбарьерной 
среды. Кроме представителей 
Пермской краевой организации 
ВОИ, на обучении были предста-
вители Московской, Белгород-
ской, Вологодской, Астрахан-
ской, Томской, Ярославской, Ко-
стромской, Кемеровской и Ниже-
городской областей, Республики 
Марий Эл, Красноярского, Крас-
нодарского, Алтайского краев.

Участники прослушали 16 лек-
ций, провели аудит доступности 
санатория и яхтклуба «Березка», 
выполнили отчеты по итогам 
обследования, выступили с их 
презентациями отчетов, прошли 
тестирование. После обработки 
тестов станет понятно, кто вой-
дет в команду сертифицирован-
ных экспертов СДС ВОИ.  Серти-
фикаты экспертов получают по-
сле успешной  сдачи экзамена.

Семинар организован при 
финансовой поддержке Фонда 
развития международной не-
правительственной организа-
ции Rehabilitation International.



4 стр.    18 ноября 2020

ОФИЦИАЛЬНО ТВОРЧЕСТВО

ЧТЕЦЫ И ЖОНГЛЁРЫ
Пятилетний юбилей отметила пермская инклюзивная театральная студия 

«Пространство любви»
В 2015 году председатель 

Дзержинской районной орга-
низации ВОИ Нина Мысляе-
ва решила участвовать в кон-
курсе социальных проектов 
«Улыбайтесь чаще». Она по-
дала заявку с проектом и… вы-
играла. Неожиданно для себя.

– Я даже немного завол-
новалась, так как, кроме идеи 
создать номер с участием де-
тей с синдромом Дауна, в го-
лове у меня ничего не было, 
– вспоминает она. – Но надо 
было что-то делать, реали-
зовать проект.

Тогда Нина Валентинов-
на начала искать того, кто бы 
смог поставить этот номер. И 
через знакомых вышла на ре-
жиссера и актрису Аллу Ме-
зенцеву. После недолгих пе-
реговоров та согласилась. По-
ставили сценку, где ребята 
играли в клоунов. Лучась ра-
достными   эмоциями, одетые 
в веселые полосатые тель-
няшки, они буквально поко-
рили всех зрителей. С этим но-

мером выступили за два ме-
сяца три раза на разных пло-
щадках.

После первого успеха Алла 
Мезенцева сама заинтересо-
валась работой с особенными 
детьми. 

– Это был пластический 
номер, пантомима, – расска-
зывает Алла Мезенцева. – И, 
когда ребята вернулись за ку-
лисы со сцены, я увидела, как 
у них горят глаза, как они 
счастливы. Тут я  поняла, что 
мы будем работать дальше 
вместе.

Под ее руководством ре-
жиссер Андрей Максимов по-
ставил спектакль «Стихи зву-
чали простодушно».

Алла решила не оставать-
ся на уровне самодеятельно-
сти, не замыкаться в «между-
собойном» кружке, а создать 
инклюзивную театральную 
студию «Пространство люб-
ви». Сначала в ней было всего 
пятеро участников, а сейчас их 
уже 11. Все имеют ментальные 

особенности, но больше всего 
с синдромом Дауна. 

В спектакле «Стихи звуча-
ли простодушно» звучат стро-
ки, сочиненные Робертом 
Рождественским, Ларисой Ру-
бальской, Владимиром Мая-
ковским и другими поэтами. 
Студийцы читают их под со-
провождение гитары. 

Эта постановка через два 
года принесла особенным 
студийцам второе место на 
краевом конкурсе «Преодо-
ление», с ней же ездили в Мо-
скву на всероссийский фести-
валь «Нить Ариадны», кото-
рый проходит раз в два года. 
Успех был неописуемый. 

А вскоре Алла Мезенце-
ва с Валерием Усовым созда-
ли спектакль «Времена года». 
Он без слов, используется 
только пластика актеров. При 
этом они жонглируют разны-
ми предметами и танцуют. Эта 
постановка тоже побывала на 
московском фестивале.

– К сожалению, в этом 

году из-за пандемии «Нить 
Ариадны» отменена, – гово-
рит Алла Мезенцева. – Хотя 
мы к ней готовились, нача-
ли репетировать новый спек-
такль.

Новая постановка посвя-
щена мифам Древней Греции. 
Здесь будет Прометей, при-
кованный к скале, и номера с 
жонглированием светящими-
ся шарами. 

Студийцам дают уроки 
сценической речи, деклама-
ции, пластики, танца и жон-
глирования. 

– И вот через пять лет дело 
дошло уже до того, что они 
снимаются в настоящем кино, 
причем с известными актера-
ми! – радуется Нина Мысляева. 
– Например, в художественном 
фильме «Нормальный толь-
ко я» с участием Константина 
Хабенского, Максима Виторга-
на и других. Фильм должен вый-
ти в конце 2020 года.

Павел АЛИН
Фото из архива ПКО ВОИ

СПРАВКА
В 2017 году особенные артисты 
получили 
диплом II степени краевого 
фестиваля творчества 
инвалидов «Преодоление», 
диплом I степени открытого 
районного фестиваля-
конкурса творчества людей 
с ОВЗ «Звездопад», 
в 2018 г. – 
Гран-при открытого 
районного фестиваля-
конкурса «Звездопад», 
принимали участие 
в Международном фестивале 
«Нить Ариадны» (Москва), 
в 2019 г. – 
дипломы международного 
фестиваля уличных театров 
(Пермь), 
XI Всемирного 
парамузыкального фестиваля 
(Москва), 
лабораторной программы 
VII Всероссийского фестиваля 
особых театров «Протеатр» 
(Москва), 
фестиваля реабилитационных 
программ «Другие?» для 
людей с психическими 
особенностями (Казань). 

ВМЕСТЕ УСТРАНИМ 
БАРЬЕРЫ

Краснокамская организация ВОИ призывает горожан сообща выявлять 
проблемы доступности окружающей среды

Один из инструмен-
тов донесения проблем 
до органов власти – уча-
стие общества инвали-
дов в работе Координа-
ционного совета по де-
лам инвалидов при главе 
Краснокамского город-
ского округа. Он занима-
ется решением разных 
вопросов по защите прав 
инвалидов: доступность 
объектов транспортной 
и социальной инфра-
структуры, социальное 
обеспечение и поддерж-
ка, медицинское обслу-
живание и многие дру-
гие проблемы.

Председатель Крас-
нокамского общества 
инвалидов Елена Ефре-
мова (на снимке) вошла 

в состав Координацион-
ного совета.

На заседании в ок-
тябре 2020 года подве-
ли итоги предыдущего 
Совета на тему соблю-

дения заезда автобу-
сов в карман для обще-
ственного транспорта и 
ремонта остановочной 
площадки «Огонек». 
Консультант Управле-
ния благоустройства до-
рожной и транспортной 
инфраструктуры адми-
нистрации Краснокам-
ского городского округа 
Любовь Королева сооб-
щила, что с перевозчи-
ками проведена работа 
по соблюдению парков-
ки автобусов.

Ремонт остановоч-
ных комплексов по 
проспекту Комсомоль-
ский включен в общий 
ремонт проезжей части 
в рамках муниципаль-
ной программы и будет 

проведен в 2022 году.
– Будем надеять-

ся, что все работы бу-
дут выполнены с уче-
том всех нормативов 
по обеспечению доступ-
ной транспортной ин-
фраструктуры для ин-
валидов и маломобиль-
ных групп населения, – 
говорит Елена Евгеньев-
на. – Для выявления про-
блем  на эту тему про-
сим краснокамцев обра-
щаться к нам с просьба-
ми, пожеланиями, заме-
чаниями: пишите, зво-
ните, присылайте фото 
нарушений. 

Направлено пись-
мо в Управление бла-
гоустройства по об-
ращению инвалидов с 

просьбой рассмотре-
ния вопроса по измене-
нию маршрута № 16 или 
№ 6. Так как большин-
ство автобусов (№ 18, 
№ 7, № 11) идут по ул. Ча-
паева до ост. «Мост» и 
сворачивают на Завод-
ской. А людям, живущим 
в начале улицы Чапае-
ва, сложно добираться 
до ост. «Н-Матросово». 
Было бы очень хоро-
шо, если бы один рейс 
был изменен и следо-
вал по ул. Чапаева и до 
Н-Матросово. На это об-
ращение нами был по-
лучен ответ, что вопрос 
на рассмотрении и, ско-
рее всего, решение бу-
дет положительным.
Пресс-служба ПКО ВОИ

ВЕСТИ С МЕСТ

Приказ Министерства транс-
порта Российской Федерации от 
1 декабря 2015 г. № 347 «Об ут-
верждении Порядка обеспече-
ния условий доступности для 
пассажиров из числа инвали-
дов транспортных средств ав-
томобильного транспорта и го-
родского наземного электриче-
ского транспорта, автовокзалов, 
автостанций и предоставляе-
мых услуг, а также оказания им 
при этом необходимой помо-
щи» попал в перечень норма-
тивно-правовых актов, подле-
жащих отмене в рамках меха-
низма «регуляторной гильоти-
ны», согласно Постановлению 
Правительства России, которое 
было опубликовано на офици-
альном портале   правовой ин-
формации 28 октября 2020 года.

Всероссийское общество 
инвалидов (ВОИ) в течение по-
следних месяцев активно воз-
ражало против отмены данно-
го приказа, реализация которо-
го создавало положительную 
динамику в сфере организа-
ции доступного общественного 
транспорта для инвалидов.

Минтранс России взамен 
приказа № 347  предлагает в но-
вых проектах прямое наруше-
ние прав инвалидов. «ВОИ на-
стаивает на сохранении требо-
ваний к перевозчикам при закуп-
ке транспортных средств, со-
блюдении условий их доступно-
сти для пассажиров из числа ин-
валидов, действующих с 1 июля 
2016 года, и приемке с этой 
даты транспортных средств 
для обслуживания населения с 
соблюдением требований к их 
доступности, установленных 
статьей 15 Федерального зако-
на от 24 ноября 1995 г. № 181-
ФЗ «О социальной защите инва-
лидов в Российской Федерации», 
– заявил председатель ВОИ, за-
меститель председателя Коми-
тета Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветера-
нов Михаил Терентьев.

С разработкой нового про-
екта приказа Минтранса Рос-
сии  в  2021 году люди с инва-
лидностью могут столкнуться 
с рядом принципиальных огра-
ничений и препятствий, кото-
рые значительно изменят ситу-
ацию в худшую для инвалидов 
сторону.

Так, новый проект предла-
гает разделить транспортные 
средства на общие и «предна-
значенные исключительно для 
перевозок инвалидов или для 
перевозки пассажиров с воз-
можностью перевозки инва-
лидов». Поэтому проект изна-
чально не может рассматри-
ваться как соответствующий 
Конвенции ООН о правах ин-
валидов, ратифицированной 
Российской Федерацией в мае 
2012 года.

«К сожалению, пока нам не 
удается убедить Минтранс со-
хранить требования доступ-
ности общественного транс-
порта для инвалидов при его за-
купке, – говорит председатель 
ВОИ. – Уже сегодня «регулятор-
ная гильотина» встала на сто-
рону интересов бизнеса вместе 
с Министерством транспорта, 
поставив экономическую выго-
ду перевозчиков выше законных 
прав граждан России, имеющих 
инвалидность. Это будет шаг 
назад в создании доступной сре-
ды на транспорте. ВОИ будет 
дальше добиваться соблюде-
ния прав инвалидов на всех ви-
дах транспорта», – резюмиро-
вал Михаил Терентьев.  

VOI.RU

ВСЕРОССИЙСКОЕ 
ОБЩЕСТВО 

ИНВАЛИДОВ 
НАСТАИВАЕТ 

НА СОХРАНЕНИИ 
ДЕЙСТВУЮЩИХ 
НОРМ ПРИКАЗА 

МИНТРАНСА 
РОССИИ № 347

На  церемонии  награждения  премией  «Преодоление-2017»    
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ПРАВОЗАЩИТНАЯ ШКОЛА ПКО ВОИ  

Материалы  подготовила Татьяна ЕЛЬЧАНИНОВА, юрист ПКО ВОИ 

ТРАНСПОРТНЫЙ НАЛОГ 
И НАЛОГ НА ИМУЩЕСТВО

1 декабря каждого года является датой уплаты транспортного налога и налога 
на имущество физических лиц

ТРАНСПОРТНЫЙ 
НАЛОГ

Транспортный налог явля-
ется региональным и одинаков 
на всей территории Пермского 
края.

Статья 358 Налогового кодек-
са РФ: «Не являются объектом 
налогообложения транспорт-
ным налогом автомобили лег-
ковые, специально оборудован-
ные для использования инвали-
дами, а также автомобили лег-
ковые с мощностью двигателя 
до 100 лошадиных сил (до 73,55 
кВт), полученные (приобретен-
ные) через органы социальной 
защиты населения в установ-
ленном законом порядке».

Нормативный акт:
Закон Пермского края от 

25.12.2015 № 589-ПК (ред. от 
22.04.2020) «О транспортном на-
логе на территории Пермско-
го края и о внесении изменения 
в Закон Пермской области «О 
налогообложении в Пермском 
крае». 

О ЛЬГОТАХ 
ПО ТРАНСПОРТНОМУ НАЛОГУ 

ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
ПЕРМСКОГО КРАЯ

Уплачивают налог в разме-
ре 50 процентов от суммы на-
лога, подлежащего уплате, на-
логоплательщики, достигшие 
возраста, при котором возника-
ет право на пенсию по старости 
или в случае достижения воз-
раста женщинами – 55 лет, муж-
чинами – 60 лет, в отношении:

 легковых автомобилей с 
мощностью двигателя до 125 л. с. 
включительно;

 мотоциклов (моторолле-
ров);

 катеров, моторных ло-
док с мощностью двигателя до 
50 л. с. включительно;

 самоходных транспорт-
ных средств, машин и механиз-
мов на пневматическом и гусе-
ничном ходу.

Льгота предоставляется на 
одну единицу транспортных 
средств – легковой автомобиль, 
мотоцикл (мотороллер), катер, 
моторную лодку, самоходное 
транспортное средство, машину 
и механизм на пневматическом и 
гусеничном ходу – на основании 
заявления и документов, под-
тверждающих право на льготу, 
либо на основании данных, име-
ющихся в налоговом органе.

Налоговая льгота предо-
ставляется с начала месяца, в 
котором у налогоплательщика 
возникло право на льготу.

ОТ УПЛАТЫ НАЛОГА 
ОСВОБОЖДАЮТСЯ 

физические лица – один из ро-
дителей (усыновителей, опеку-
нов, попечителей) многодетной 
семьи, имеющей в своем соста-
ве трех и более детей в возрасте 
до 18 лет, в том числе пасынков, 
падчериц, усыновленных и удо-
черенных детей, детей, приня-
тых под опеку или переданных 
на воспитание в приемную се-
мью, а также детей в возрасте до 
23 лет, обучающихся в образова-
тельных учреждениях по очной 
форме обучения или проходя-
щих военную службу по призы-
ву в Вооруженных силах Россий-
ской Федерации, в отношении 
одного транспортного средства 
любой из следующих категорий:

 легковые автомобили с 
мощностью двигателя до 150 л. с. 
(до 110,33 кВт) включительно;

 грузовые автомобили с 
мощностью двигателя до 150 л. с. 
(до 110,33 кВт) включительно;

 автобусы с мощностью 
двигателя до 200 л. с. (до 147,1 
кВт) включительно;

 самоходные транспорт-
ные средства, машины и меха-
низмы на пневматическом и гу-
сеничном ходу.

Льгота предоставляется на 
основании заявления и доку-
ментов, подтверждающих пра-
во на льготу, либо на основании 
данных, имеющихся в налого-
вом органе.

Налоговая льгота предо-
ставляется с начала месяца, в 
котором у налогоплательщика 
возникло право на льготу.

Также обращаю внимание 
автовладельцев-инвалидов на 
следующее.

В соответствии с пунктом 1 
статьи 17 Федерального закона 
от 25.04.2002 № 40-ФЗ «Об обя-
зательном страховании граж-
данской ответственности вла-
дельцев транспортных средств» 
инвалидам (в том числе детям-
инвалидам), имеющим транс-
портные средства в соответ-
ствии с медицинскими показа-
ниями, или их законным пред-
ставителям предоставляется 
компенсация в размере 50 про-
центов от уплаченной ими стра-
ховой премии по договору обя-
зательного страхования.

НАЛОГ 
НА ИМУЩЕСТВО 

ФИЗИЧЕСКИХ 
ЛИЦ 

Налог на имущество физиче-
ских лиц является местным на-
логом, и в каждом муниципаль-
ном образовании издается свой 
нормативный акт, устанавлива-
ющий ставки и льготы по этому 
налогу.

В г. Перми таким норма-
тивным актом является  ре-
шение Пермской городской 
Думы от 21.11.2017 № 243 (ред. от 

23.06.2020) «О налоге на имуще-
ство физических лиц на терри-
тории города Перми».

ОСВОБОЖДЕНЫ ОТ УПЛАТЫ 
НАЛОГА НА ИМУЩЕСТВО 

ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ 
в отношении жилых домов, ча-
стей жилых домов, квартир, ча-
стей квартир, комнат следую-
щие категории налогоплатель-
щиков:

 дети-сироты и дети, 
оставшиеся без попечения ро-
дителей, до достижения воз-
раста 18 лет. Основанием для 
предоставления налоговой 
льготы являются документы, 
выданные органами опеки и 
попечительства;

 лица из числа детей-си-
рот, достигшие возраста 18 лет 
и обучающиеся по очной фор-
ме в образовательных орга-
низациях высшего образова-
ния и профессиональных об-
разовательных организациях, 
до окончания ими такого обу-
чения, но не дольше чем до до-
стижения ими возраста 23 лет. 
Основанием для предоставле-
ния налоговой льготы являют-
ся документы, выданные орга-
нами опеки и попечительства, 
и документы, подтверждаю-
щие обучение в данных обра-
зовательных организациях;

 н е с о в е р ш е н н о л е т н и е 
дети, родители которых явля-
ются инвалидами I и II групп, ин-
валидами с детства. Основани-
ем для предоставления налого-
вой льготы являются докумен-
ты, выданные учреждением ме-
дико-санитарной экспертизы и 
удостоверяющие инвалидность 
родителей, и документы, под-
тверждающие родственные от-
ношения с родителями.

Эта налоговая льгота пре-
доставляется в отношении 
объекта налогообложения, на-
ходящегося в собственности 
налогоплательщика и не ис-
пользуемого налогоплатель-
щиком в предприниматель-
ской деятельности.  Налоговая 
льгота предоставляется в от-
ношении одного объекта на-
логообложения каждого вида 

по выбору налогоплательщи-
ка вне зависимости от количе-
ства оснований для примене-
ния налоговых льгот.

Кроме того, по налогу на 
имущество физических лиц за 
2019 год в г. Перми установлены 

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ  
ЛЬГОТЫ

1. в размере 30 процентов 
исчисленной суммы  налога на   
имущество   физических   лиц   за   
2019   год  в  отношении  объектов 
налогообложения,  включенных  в  
перечень,  определяемый  в  соот-
ветствии с пунктом  7  статьи  378.2  
Налогового кодекса Российской 
Федерации, а также объектов  на-
логообложения,  предусмотрен-
ных абзацем вторым пункта 10 
статьи 378.2  Налогового  кодекса  
Российской  Федерации,  налого-
плательщикам  при соблюдении 
следующих условий:

 сведения о налогопла-
тельщике внесены в Еди-
ный реестр субъектов ма-
лого и среднего предприни-
мательства по состоянию на 
01.03.2020,

 налогоплательщик осу-
ществляет предприниматель-
скую деятельность в сферах 
деятельности в соответствии 
с Общероссийским классифи-
катором видов экономической 
деятельности согласно прило-
жению к настоящему решению.

 Осуществление индиви-
дуальными предпринимателями 
деятельности в соответствую-
щей сфере деятельности опре-
деляется по коду основного вида 
деятельности, информация о 
котором содержится в Едином 
государственном реестре инди-
видуальных предпринимателей 
по состоянию на 01.03.2020.

Налоговая льгота предо-
ставляется в отношении одно-
го объекта налогообложения 
по выбору налогоплательщика. 
Основанием для предоставле-
ния налоговой льготы является 
заявление налогоплательщика.

2. в размере 30 процентов 
исчисленной суммы налога на  
имущество  физических  лиц за 
2019 год в отношении объектов 

недвижимого имущества,  соб-
ственник-арендодатель  которо-
го предоставил в соответствии 
с требованиями  к  условиям  и  
срокам  отсрочки  уплаты  аренд-
ной  платы  по договорам   арен-
ды   недвижимого  имущества,  
утвержденными  Постановле-
нием Правительства  Россий-
ской  Федерации  от  03.04.2020 
№ 439 «Об установлении требо-
ваний  к условиям и срокам от-
срочки уплаты арендной платы 
по договорам аренды  недвижи-
мого  имущества»,  отсрочку или 
освободил от уплаты арендной 
платы  по  договору аренды не-
движимого имущества аренда-
тора не менее чем на 30   процен-
тов  от  цены  договора  аренды,  
при  одновременном  соблюде-
нии следующих условий:

 договор аренды заклю-
чен до 01.03.2020, прошел госу-
дарственную регистрацию и не 
прекратил действия до отме-
ны режима функционирования 
«Повышенная готовность», вве-
денного распоряжением пред-
седателя правительства Перм-
ского края от 14.03.2020 № 5-рпп 
«О введении для органов управ-
ления и сил территориальной 
подсистемы РСЧС Пермского 
края режима функционирова-
ния «Повышенная готовность»,

 д о п о л н и т е л ь н о е (ы е) 
соглашение(я) к договору 
аренды заключено(ы) после 
01.03.2020,

 в отношении объектов 
налогообложения осущест-
влена государственная реги-
страция права собственности 
арендодателя,

 договор аренды заклю-
чен с арендатором, являющим-
ся организацией или индиви-
дуальным предпринимателем, 
осуществляющим деятельность 
в соответствующей отрасли эко-
номики в соответствии с переч-
нем, утвержденным Постанов-
лением Правительства Россий-
ской Федерации от 03.04.2020 
№ 434 «Об утверждении переч-
ня отраслей российской эконо-
мики, в наибольшей степени 
пострадавших в условиях ухуд-
шения ситуации в результате 
распространения новой коро-
навирусной инфекции»,

 осуществление аренда-
торами – организациями и ин-
дивидуальными предпринима-
телями деятельности в соответ-
ствующей сфере деятельности, 
наиболее пострадавшей в ус-
ловиях ухудшения ситуации в 
связи с распространением но-
вой коронавирусной инфекции, 
определяется по коду основного 
вида деятельности, информация 
о котором содержится в Едином 
государственном реестре юри-
дических лиц либо в Едином го-
сударственном реестре индиви-
дуальных предпринимателей по 
состоянию на 01.03.2020,

 объектом аренды не яв-
ляется жилое помещение.

Основанием для предо-
ставления налоговой льго-
ты являются заявление на-
логоплательщика, договор 
аренды недвижимого иму-
щества, дополнительное(ые) 
соглашение(я) к договору арен-
ды, предусматривающее(ие) 
отсрочку или освобождение от 
уплаты арендной платы, доку-
менты, подтверждающие вза-
имные расчеты сторон по до-
говору аренды в течение 2020 
года, включая период приме-
нения налоговой льгот
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На фото – старший сержант  Е. Ляшенко-Фефилова, 1944 г.

ПОД ЗАЩИТОЙ 
ОТЦОВ 

Воспоминания о детстве в 50-е годы у 
меня радостные: жили в своем доме с ро-
дителями в окружении хороших соседей. 
Советчиком взрослых, уважаемым чело-
веком в поселке на окраине Кунгура была 
вдова участника войны  Евфалия Василь-
евна Тархова, заведующая школой № 17  и 
моя первая учительница. Отцы семейств 
работали в городе, преодолевая пешком 
несколько километров. Память взрослых 
отодвигала за мирными заботами пере-
житое в боях с фашистами. 

В нашем переулке подрастало много 
детей.  Мы бойко играли, лазили по срубам 
будущих строений, катались на довоенном 
тяжелом велосипеде. Брату отец соорудил 
турник, достал где-то гири, и парни со всей 
округи собирались на тренировки. Летом 
плавали на самодельных лодках, купались 
на реке. Зимой – лыжи, коньки. Не случай-
но в 4-м классе я стала чемпионкой города 
в лыжных гонках (сохранилась грамота, ку-
бок из камня остался в школе). 

Долгие годы Первомайский поселок, по 
сути – спальный район с продуктовым ма-
газином и начальной школой. (К лету 2020 
года добавились там магазинчики, маши-
ны, и дома-развалюхи заменились особня-
ками.)

Изредка вечером родители выходи-
ли на посиделки, и никогда не было зло-
го окрика, разборок. Они в душе радова-
лись здоровому смеху детей. С годами от-
цы-ветераны делились друг с другом рас-
сказами о войне, но наше беззаботное дет-
ство берегли.  Старались накормить – кар-
тошкой засаживали в поле 15–20 соток, – 
обуть-одеть, обучить. Наши родители, тру-
долюбивые люди среднего достатка, смог-
ли дать  высшее медицинское  образование 
брату и сестре, я стала педагогом. 

Первомайка – этот береговой поселок 
Ирени расположен между возвышенностя-
ми  с густым лесом. Место очень топкое: ко-
леи от машин весной и после дождей были 
глубиной до полуметра. С окончанием вой-
ны фронтовикам предложили для застрой-
ки  почти «курортное» пространство – лес 
рядом, сплавная река – топляки вылавли-
вали и строили избушки-времянки, обжи-
вались вояки. 

До школы детей провожали,  чтобы они 
не застряли   в густой грязи. Наводнение как 
стихийное бедствие, начиная  с 1957 года, 
приносило много горьких забот и расходов  
по хозяйству.

С 20-летия Победы участников войны 
стали чествовать: отца Константина Фи-
ларетовича Фефилова – в ОВД, маму Ека-
терину Павловну – в горбольнице.  На Юго-
Западном фронте в 1944 году  родители 
встретились –  старший лейтенант  и сер-
жант медслужбы. За храбрость и мужество 
они награждены медалями «За боевые за-
слуги».

   На Ленинградском фронте  воевал со-

сед дядя Саша. Он был тяжело ранен и дол-
го лежал в госпиталях. Там судьба подари-
ла солдату, родом из Казани, встречу с кра-
сивой заботливой Клавушкой. Девушку мо-
билизавали как  санитарку из Кунгурского 
района.  Уже в зрелые годы эта пара – вы-
соченный Саша и маленькая ростом Клава 
–  восхищали трепетным отношением друг 
к другу.  Семья Большаковых жила в угло-
вом доме нашего переулка,  старшие дети 
из дружной «шестерки» – наши ровесни-
ки. Дядя Саша был заботливым хозяином. 
Даже при инвалидности по зрению водил 
мотороллер и перевозил картошку, траву 
для коз.

Соседи воевали, об этом знала, но что 
они герои –  прочитала  в книгах по крае-
ведению Кунгура: рядовой  Александр Ан-
дреевич  Большаков награжден орденом 
Отечественной войны.  Интернет расска-
зал о смелом поступке дяди Сережи, живу-
щим семьей напротив: «Гвардии младший  
сержант Подоскин С. И. проявил наход-
чивость, упорство и мужество 10 марта 
1945 года и отремонтировал перегоревшие 
бронепровода у двух установок за 15 минут 
под обстрелом огневой позиции против-
ника. Боеготовность машин была восста-
новлена и обеспечено продвижение пехо-
ты». У него была медаль «За боевые заслу-
ги». Общительный Сергей Иванович делил-

ся с  моим отцом мировыми вестями  из га-
зет, даже во время наводнения в 1979 году, 
когда дома были затоплены,  в гости на чер-
даки «ходили»  на лодках.

Отец моей подруги Риммы – Сафин 
Васим, рядовой 3-го Белорусского фрон-
та, отмечен орденом  и медалью «За взя-
тие  Кенигсберга». В школе  я дружила с 
Лидой  Подшиваловой, ее отец Василий 
Никандрович сражался с фашистами 
на Центральном фронте.  Ушли  из жиз-
ни один за другим наши соседи-фронто-
вики. Вдовы долгие годы поддерживали 
друг друга. В старости матери-бабушки 
были окружены заботой детей и внуков. 
Мама пережила отца на 16 лет, ее не ста-
ло в 80 лет.

На снимках в книге «Поколение побе-
дителей» – знакомые лица многих пер-
вомайцев,  участников войны. Не удиви-
лась, увидев среди ветеранов своего учи-
теля физкультуры  в школе № 11, помни-
ла  всегда его, уважительно требователь-
ного к нам. Награды старшего лейтенанта 
В. М. Голдырева – орден Отечественной 
вой ны 2-й степени и медаль «За оборону 
Сталинграда».

Такими были наши отцы и учителя. 
 Надежда ВЕРШИНИНА,

Лысьвенская организация 
ПКО ВОИ

СПОРТИВНАЯ 
ОСЕНЬ

Осень 2020 года для детей и 
родителей Соликамской город-
ской общественной организа-
ции инвалидов «ЛУЧ» выдалась 
очень урожайной на спортив-
ные мероприятия. 

В спортивном зале МАУ ДО 
«Физкультурно-оздоровитель-
ный центр» состоялся Детский 
спортивный фестиваль «Впе-
ред, победа». На параде от-
крытия соревнований с привет-
ственным словом выступили 
главный судья  Наталья Михай-
ловна Ябурова, председатель 
СГООИ «ЛУЧ» Галина Алексан-
дровна Долгих и Сергей Нико-
лаевич Вяткин – тренер по арм-
спорту. Участники фестиваля 
соревновались в беге, прыжках 
в длину, динамометрии, кольце-
бросе. Все получили дипломы, 
медали и подарки.

В СК им. Сухарева (г. Пермь) 
прошел юбилейный, XX фести-
валь спорта детей-инвалидов 
Пермского края! В этом году тра-
диционный фестиваль был по-
священ Международному дню 
защиты детей. Фестиваль спор-
та детей-инвалидов – это спор-
тивная традиция, яркое и вос-
требованное мероприятие. Це-
лью мероприятия является при-
влечение детей-инвалидов к си-
стематическим занятиям адап-
тивной физической культурой и 
адаптивным спортом. К участию 
допускаются дети-инвалиды 
от 7 до 17 лет.  В составе коман-
ды Соликамского городского 
округа в парафестивале приня-
ли участие спортсмены: Шитое-
ва Мария, Якушева Даша, Ники-
форов Евгений, Алыпова Алена, 
Ябуров Павел, Тарасов Михаил, 
Щербан Артем, Дядин Алексей, 
Баранов Данил и Колесниченко 
Егор. Почти все участники полу-
чили призовые места, медали, 
дипломы и подарки.

10 октября в комплексе им. 
В. П. Сухарева состоялся спор-
тивный праздник «Папа, мама, 
я – спортивная семья!». В соста-
ве команды Соликамского го-
родского округа в парафести-
вале приняли участие спортив-
ные семьи СГООИ «ЛУЧ»: семья 
Барановых, семья Дядиных, се-
мья Никифоровых, семья Пав-
ловых, семья Сапегиных, семья 
Якушевых и участники соревно-
ваний по армспорту: Займогова 
Евгения, Тарасов Михаил, Ябу-
ров Павел, Андреев Александр. 
Поздравляем наших спортсме-
нов с успешным выступлением 
на соревнованиях! 

От всей души благодарим ко-
митет по физической культуре и 
спорту администрации Соли-
камского городского округа за 
организацию поездки и участие 
в краевых фестивалях спорта. 
Благодаря этим мероприятиям 
наши дети имеют возможность 
показывать свои спортивные на-
выки и достижения на краевом 
уровне, чувствовать себя рав-
ными среди спортсменов раз-
ных городов Пермского края, а 
также расширяют дружеские и 
спортивные связи.

Галина ДОЛГИХ,
председатель СГООИ «ЛУЧ» 

«В ИНТЕРНАТЕ 
НЕ СКУЧАЕМ, 

ДРУЖНО В БОЧЧА 
МЫ ИГРАЕМ»

В Губахинском психоневрологическом 
интернате на многофункциональной 
площадке  состоялся отборочный тур 

II чемпионата по игре бочча 
среди проживающих 

Бочча требует от игроков 
точности, собранности и кон-
центрации. На поле собрались 
как уже состоявшиеся спорт-
смены этой игры, так и нович-
ки. Участники соревновались в 
трех квалификационных груп-
пах (ВС1, ВС2, ВС4). 

В категории ВС1 благодаря 
постоянным тренировкам по-
бедил  Михаил Степанов (Алек-
сандровский филиал ГБУ ПК 
«Губахинский ПНИ»), который 
будет представлять наш интер-
нат на краевом чемпионате по 
бочча. В категории ВС2 побе-

ду одержал Андрей Мещанкин 
(ОСП Коспашского филиала ГБУ 
ПК «Губахинский ПНИ»). В груп-
пе ВС4 (самой многочисленной) 
в трудной борьбе победа доста-
лась новичку Елене Гребневой 
(Никоновский филиал ГБУ ПК 
«Губахинский ПНИ»).  

– Какими же азартными 
оказались соревнования! Они 
вызвали столько эмоций у ре-
бят и болельщиков. Все ста-
рания и переживания были на-
писаны на лицах. Победа да-
валась нелегко. Но все спорт-
смены вызывали восхище-

ние и сопереживание, – поде-
лилась впечатлениями дирек-
тор ГБУ ПК «Губахинский ПНИ» 
Н. В. Мялицина.

Праздник спорта удался, а 
впереди новые достижения — 

в этом нет сомнений ни у по-
допечных, ни у сотрудников.  
Бочча продолжает дарить ра-
дость и надежду!

Администрация 
Губахинского ПНИ

ВЕСТИ С МЕСТ
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ИПРА – НОВЫЙ ФОРМАТ
Индивидуальная программа реабилитации инвалида 

перейдёт в электронный формат
Елена К. из города Краснокамска спра-

шивает: «Сейчас ИПРА можно получить в 
любом варианте: и бумажном, и электрон-
ном. Сказали, что с января 2021 года бу-
мажный документ полностью отменяется. 
Так ли это и как быть?».  За разъяснениями 
мы обратились в Главное бюро медико-со-
циальной экспертизы по Пермскому краю 
Минтруда России.

Нам рассказали, что с января 2021 года 
индивидуальные программы реабилита-
ции или абилитации (ИПРА) инвалида (ре-
бенка-инвалида) будут переведены в элек-
тронный формат. Так, ИПРА в бумажном 
виде в обязательном порядке, как прежде, 
выдаваться не будет. При желании гражда-
нина документ распечатают и выдадут ему 
на руки, но юридической силой будет обла-
дать только электронный формат.

Интерес наших читателей к этой теме 
понять можно. Ведь индивидуальная про-
грамма реабилитации – важный документ 
для инвалида, так как именно на его осно-
вании предоставляется возможность по-
лучения медицинской, социальной, про-
фессиональной реабилитации, необходи-
мых технических средств и услуг, что спо-
собствует повышению качества жизни. 

Напомним, что согласно Федеральному 
закону № 181-ФЗ «индивидуальная програм-
ма реабилитации и абилитации инвалида 
– комплекс оптимальных для инвалида ре-
абилитационных мероприятий, включаю-
щий в себя отдельные виды, формы, объе-
мы, сроки и порядок реализации медицин-
ских, профессиональных и других реаби-
литационных мер, направленных на восста-
новление, компенсацию нарушенных функ-
ций организма, формирование, восстанов-
ление, компенсацию способностей инвали-
да к выполнению определенных видов дея-
тельности». Форма ИПРА, порядок ее разра-
ботки и реализации регламентированы при-
казом Минтруда России № 486н от 13.06.2017.

А еще ИПРА отражает стратегию реа-
билитации и социальной защиты инвалида 
на весь период времени до следующего ос-
видетельствования. Она определяет реа-
билитационный маршрут инвалида, виды, 
формы и объемы реабилитационных ме-
роприятий, а также устанавливает сроки 
проведения, конкретных исполнителей и 
критерии эффективности. 

КАК ВЫГЛЯДИТ 
ЭЛЕКТРОННЫЙ 

(ПЕЧАТНЫЙ) ДОКУМЕНТ 
ИПРА? 

ИПРА представляет собой карточку с 
указанием персональных данных инвалида 
(ребенка-инвалида), степени ограничения 
основных категорий жизнедеятельности и 
содержит следующие разделы: медицин-
ская реабилитация, социальная реабилита-
ция, психолого-педагогическая реабилита-
ция, профессиональная реабилитация, физ-
культурно-оздоровительные мероприятия, 
технические средства реабилитации, виды 
помощи, в которых нуждается инвалид для 
преодоления барьеров внешней среды.

В ГБ МСЭ нам также разъяснили, что вос-
пользоваться ИПРА могут как сами гражда-
не — для получения всей необходимой ин-

формации, так и органы исполнительной 
власти — для качественного и своевремен-
ного оказания услуг людям с ограниченны-
ми возможностями здоровья.

ГДЕ МОЖНО 
ПОСМОТРЕТЬ 
СВОЮ ИПРА?

Электронная версия программы реаби-
литации автоматически размещается в фе-
деральной государственной информацион-
ной системе – Федеральном реестре инва-
лидов (ФГИС ФРИ). Если есть необходимость 
посмотреть свою ИПРА, нужно зайти в лич-
ный кабинет на сайте ФГИС ФРИ (https://sfri.
ru/). Электронный вариант очень удобен для 
всех: и для инвалидов, и для учреждений, 
которые обеспечивают реализацию ИПРА. 
Все ответственные за исполнение реабили-
тационных рекомендаций ведомства ви-
дят, какие именно мероприятия необходи-
мы данному гражданину. Поэтому самому 
инвалиду не нужно предоставлять бумаж-
ный документ ИПРА в различные инстанции. 

Вся информация по рекомендациям в 
индивидуальной программе реабилита-
ции доступна гражданину в личном каби-
нете на сайте Федерального реестра ин-
валидов. До конца этого года бумажный 
вариант ИПРА выдают обязательно всем, 
кому врачи-эксперты установили группу 
инвалидности или категорию «ребенок-
инвалид». С 1 января 2021 года – исключи-
тельно по желанию инвалида.

КАК ВНЕСТИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В ИПРА?
Разработкой ИПРА занимается Бюро 

медико-социальной экспертизы по месту 
жительства инвалида. Если состояние здо-
ровья изменилось и требуется корректи-
ровка ИПРА, то необходимо оформить на-
правление на МСЭ в поликлинике по месту 
жительства (пребывания), которое будет 
передано в бюро МСЭ.

Обращаем внимание!  В настоящее вре-

мя и до 1 марта 2021 года с учетом сложив-
шейся эпидемической ситуации медико-
социальная экспертиза в бюро МСЭ прово-
дится только в заочной форме, без участия 
гражданина в соответствии с Постановле-
нием Правительства № 1697 от 16.10.2020. 
Обжаловать решение можно в течение ме-
сяца с даты его вынесения, при этом по-
вторная экспертиза может быть проведе-
на по желанию гражданина в очной форме. 

ЕСЛИ ВСЁ-ТАКИ 
ИНВАЛИД ПОЖЕЛАЕТ 

ПОЛУЧИТЬ БУМАЖНЫЙ 
ВАРИАНТ ИПРА

Бывает и такое, что многие люди стар-
шего поколения не умеют пользоваться 
персональным компьютером или не при-
выкли к электронной версии, они хотят ви-
деть и читать бумажный вариант. Тогда 
можно будет получить ИПРА в бумажном 
формате. Электронную версию распечата-
ют и передадут на руки. Но еще раз напом-
ним, что все назначения ИПРА будут дей-
ствительны для исполнительных структур 
только в электронном виде. Все рекомен-
дованные мероприятия в ИПРА являются 
обязательными для исполнения органами 
исполнительной власти, при этом они опе-
ративно получают от бюро МСЭ информа-
цию о рекомендованных мероприятиях в 
электронном виде. 

Дополнительные вопросы по электрон-
ному формату ИПРА можно задать в Глав-
ное бюро медико-социальной экспертизы 
по Пермскому краю по телефону горячей 
линии 8 (342) 281-73-86 или по электрон-
ной почте: msegeneral_perm@mail.ru, так-
же можно подать обращение на сайте уч-
реждения http://www.59.gbmse.ru/rabota-
s-obrashcheniyami-grazhdan-i-organizacij/, 
заполнив соответствующую форму.

Материал подготовила 
Надежда ИВАНОВА 

совместно с организационно-
методическим отделом ФКУ «ГБ МСЭ 

по Пермскому краю» Минтруда России 

ВОСТОЧНЫЕ ТАНЦЫ
30 октября в рамках проекта 

Индустриальной районной орга-
низации Пермской краевой ор-
ганизации ВОИ «Будьте здоро-
вы» прошел мастер-класс по вос-
точным танцам. В проведении 
мастер-класса принял участие 
Центр физической культуры и оз-
доровительных технологий Вла-
димира Шадрина города Перми, 
победитель 22-го городского кон-
курса «Город – это мы». 

Почему мы выбрали именно 
восточные танцы: 

Во-первых, любые танцы, со-
временные или классические — 
это один из самых популярных и 
востребованных видов физиче-
ской активности.

Во-вторых, восточные танцы 
считаются исключительно полез-
ными для укрепления мышц жи-

вота и избавления от лишних ки-
лограммов, это отличная профи-
лактика и защита от женских бо-
лезней. Они развивают вестибу-
лярный аппарат и координацию 
движений, оказывают благопри-
ятное воздействие на связки, сер-
дечно-сосудистую систему.

В-третьих, ритмичное дыха-
ние, возникающие при танце, воз-
действует на центры удовольствия 
и происходит выброс эндорфи-
нов, улучшающих настроение.

Мир танца — красивый способ 
перехитрить свою закостенелую 
психику, заманив ее на чарую-
щее настроение танца, в тот мир, 
в котором хочется растворяться и 
оставаться. Надеемся на дальней-
шее сотрудничество.

Индустриальная организация
ПКО ВОИ 

ПОЗДРАВЛЯЕМ 
МОЛОДЫХ 
МАСТЕРОВ 

Подведены итоги 
V регионального 

чемпионата 
профессионального 

мастерства для людей 
с ограниченными 

возможностями здоровья 
«Абилимпикс»

Напомним, студенты, школь-
ники и самозанятые жители 
Пермского края соревновались  с 
21 по 23 октября в искусстве вла-
дения профессиями по 19 компе-
тенциям.  Всего в региональном 
этапе соревновались более 130 
человек.

В итоге первые места заняли: 
«Парикмахерское искусство» 

– Михаил Пермаков (краевой 
колледж «ОНИКС»);

«Экономика и бухгалтерский 
учет» – Константин Шавшуков 
(самозанятый);

«Кирпичная кладка» – Артем 
Уточкин (Верещагинский мно-
гопрофильный техникум);

«Малярное дело» (студенты) 
– Денис  Глухих (Верещагинский 
многопрофильный техникум);

«Малярное дело» (школь-
ники) – Алина Мотинко (крае-
вое училище «Уральское подво-
рье»);

«Веб-дизайн» – Лев Шев-
чук (Пермский краевой колледж 
«Оникс»);

«Поварское дело» – Кристи-
на Ширинкина  (Бершетский 
филиал Пермского агропро-
мышленного техникума).

«Обработка текста» – Юлия 
Антропова (Кунгурский техни-
кум-интернат Минтруда Рос-
сии);

«Массажист» – Юлия  Кости-
цына (Пермский базовый меди-
цинский колледж);

«Администрирование базы 
данных» – Артем Попов (Перм-
ский авиационный техникум им. 
А. Д. Швецова);

«Торговля» – Анастасия Чи-
стякова (Пермский колледж 
предпринимательства и серви-
са);

«Предпринимательство» – 
Никита Черепахин (Пермский 
торгово-технологический кол-
ледж);

«Декоративное искусство 
макраме – Наталья Ложки-
на (Пермский краевой колледж 
«Оникс»);  вязание –  Екатерина 
Кондратьева (Пермский крае-
вой колледж «Оникс»); 

вышивка – Евгения Незгово-
рова  (Пермский краевой кол-
ледж «Оникс»);

«Промышленная робототех-
ника»– Андрей Люнгрин (сред-
няя школа № 135 с углубленным 
изучением предметов образо-
вательной области «техноло-
гия»);

«Документационное обе-
спечение управления и архиво-
ведение» Ольга Попович (Кун-
гурский техникум-интернат 
Минтруда России);

«Мастер ОЦИ» –  Артем Ро-
дионов (Березниковский поли-
технический техникум);

«Веб-разработка (програм-
мирование)» – Александр Аре-
фин (Пермский институт (фили-
ал) РЭУ им. Г. В. Плеханова);

«Сетевое и системное адми-
нистрирование» – Ярослав Ож-
гибесов (Пермский радиотехни-
ческий колледж им А. С. Попова).

Победители регионального 
чемпионата будут представлять 
Пермский край в Национальном 
чемпионате профессионально-
го мастерства для людей с инва-
лидностью «Абилимпикс» в  Мо-
скве 21–23 ноября 2020 года в оч-
но-дистанционном формате.

Пресс-служба ПКО ВОИ

ВЕСТИ С МЕСТ
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НОВОСТИ ВОС
День белой трости отмечался  мировым сообществом 15 октября — 

как напоминание всем, что рядом с нами живут люди с ограниченными физическими возможностями.  
Интересный эксперимент был проведён в этот день в Лысьве.  А 13 ноября отмечался 

Международный день слепых.   Мы представляем  вам 
материалы о слабовидящих и слепых людях

ОНИ ТАК ЖИВУТ
Высокие бордюры, ямы на тротуарах (а в дождливую погоду ещё и заполненные водой), беззвуковые 
светофоры… Здоровому человеку не составляет проблем прогуляться по городу. Каково же слепым? 

В День белой трости, кото-
рый традиционно отмечается 
15 октября, журналисты «Искры» 
и юнкоры молодежного прило-
жения «Молодежь ЛысьвЫ» ре-
шились на необычный экспери-
мент. Смогут ли лысьвенцы с за-
вязанными глазами перейти че-
рез дорогу? Не составит ли им 
труда зайти в ближайший мага-
зин за покупками? 

В назначенное время соби-
раемся в центре города. На по-
мощь нам приходит председа-
тель общества слепых Татьяна 
КУТЯВИНА.  Она приносит глав-
ный реквизит, необходимый для 
эксперимента, – белую трость. 

Первая цель – молодой муж-
чина. Останавливаем его воз-
ле магазина «Золотой». К слову, 
здесь пешеходный переход не 
оборудован светофором, а, зна-
чит, нет и звукового сопровожде-
ния: оно помогает незрячим ори-
ентироваться на перекрестках. 

Владимир, так зовут нашего 
собеседника, без раздумий со-
глашается помочь. Вручаем муж-
чине белую трость, завязываем 
глаза… Первые шаги делает уве-
ренно. Спускаемся с тротуара на 
проезжую часть. Машины оста-
навливаются у «зебры». Влади-
мир шагает осторожно, прав-
да, двигается не прямо, а уходит 
вправо, прямо к машинам. 

Татьяна Михайловна направ-
ляет участника эксперимента 
обратно на тротуар. Снимаем 
повязку и расспрашиваем о впе-
чатлениях. 

– Хорошо, если человек – 
местный житель, – коммен-
тирует Владимир Веретенов. – 
Со временем он привыкает, вы-
страивает однотипный марш-
рут передвижения. Минус: не 
везде есть оповещатели и дру-
гие помощники, которые могли 
бы облегчить передвижение лю-
дей с ограниченными возможно-
стями по городу. 

Он отмечает и недобросо-

вестность некоторых водите-
лей, которые далеко не всегда 
соблюдают культуру и правила 
дорожного движения. А ведь это  
может закончиться плачевно… 

Второй участник, Антон, 
долго сомневается, но в конце 
концов соглашается. Завязы-
ваем глаза и просим его  зайти 
в аптеку. Правда, чтобы дой-
ти до дверей, мужчине нужно 
преодолеть четыре ступени. 

Антон опирается одной ру-
кой на трость, не используя ее по 
назначению. Ногой он пытается 
найти ступеньку. Объясняем но-
вому знакомому, что трость по-

могает слепым людям опре-
делять расположение близ-
лежащих объектов и препят-
ствий. Помогаем ему добраться 
до верхней ступени. Как же от-
крыть дверь? На ощупь. 

Антон отмечает: нереально 
трудно перестроиться со зри-
тельного восприятия исключи-
тельно на слуховой. 

Останавливаем школьницу. У 
Александры задача простая – пе-
рейти дорогу. А голосовое сопро-
вождение светофоров у магази-
на «Центральный» ей в этом по-
может. 

У дороги девушка чуть не 

врезается в ограждение. Оста-
навливаем ее и помогаем прой-
ти расстояние до пешеходно-
го перехода. Не слушая нас, она 
начинает движение.

Стой! – окликаем ее. – Крас-
ный! Светофор же «говорит», 
что переход пока возможен 
лишь по ул. Смышляева…

Пройти через дорогу нетруд-
но, правда, школьница опасает-
ся ям и бордюров. 

– Как здорово все-таки ви-
деть! – говорит, снимая повязку. 
– Удивительно, но когда не ви-
дишь, очень сложно зацепить-
ся слухом за что-то одно: слиш-

ком много разных звуков – ма-
шины, люди, ветер… 

У ограждения стоит пожилой 
мужчина. Не хочет ли он поуча-
ствовать в эксперименте? Оказы-
вается, он сам – слабовидящий. 

– Жду жену, – поясняет ин-
валид по зрению. – Она помога-
ет передвигаться по городу. Мы 
с Тамарой ходим парой… Без 
нее никуда!

По очереди подходим к не-
скольким женщинам. Отказы…  
Неужели слабый пол испугал-
ся? Последний участник – тоже 
мужчина. Даниил соглашается 
зайти в аптеку.

Тростью «настукивает» сту-
пени и поручень. Правда, под-
няться ему трудно – в воздухе 
ногой ищет опору. Помогаем 
молодому человеку, а в конце 
рассказываем ему о Дне белой 
трости. Даниил расспраши-
вает председателя общества 
слепых о проблемах незрячих 
и понимающе подтверждает: 
слепым не составит труда по-
лучить травму, если в одиноч-
ку передвигаться по городским 
улицам. 

Подводя итоги, решаем уже 
самостоятельно продолжить 
эксперимент. Юнкоры «моло-
дежки» по очереди примеряют 
повязку и переходят дорогу. 

– Жаль, вы не видели лица 
водителей! – смеется корре-
спондент молодежного при-
ложения Елизавета Корякина. 
– Томительное ожидание, ког-
да инвалид перейдет дорогу, не 
нравится никому! 

И все, как один, делают вы-
вод: способность видеть – 
огромный дар. Видимо, ино-
гда нам нужно потерять что-то 
весьма существенное, чтобы 
научиться ценить настоящее, 
ощутить красоту окружающе-
го мира. А еще – все-таки про-
являть уважение  к тем, кто жи-
вет в мире со слепотой...

Ирина ПОПКОВА

КАК ЭТО ВСЁ-ТАКИ ЗДОРОВО – ВИДЕТЬ
Лысьвенцы, признавайтесь: как вы ходите по городу и гуляете с детьми? Быстрым шагом и погруженные в 
мысли? А, может, «залипнув» в телефоне? Кажется, мы перестали наслаждаться моментом, а суета будней 

уже не позволяет посидеть в парке, послушать пение птиц, ощутить дуновение ветра...
ЛЮБИМЫЕ МЕСТА – 

ПАРК И СКВЕР
А ведь среди нас есть те, кто никогда не 

видел красоту природы – деревья, расту-
щие в скверах, клумбы с разноцветными 
петуньями, уток, плавающих в пруду. Како-
во это – не видеть ничего вокруг? Интерес-
но, а каким слепые с рождения люди пред-
ставляют наш город? Может, они считают 
его мегаполисом с необычными форма-
ми построек? Или Лысьва в их понимании 
– маленькая деревня со старыми домами? 
Чтобы это узнать, мы решились на совмест-
ный с Лысьвенским отделением Всерос-
сийского общества слепых эксперимент. 

Его суть – слепые опишут центр горо-
да или любимый район так, как чувству-
ют и представляют. А художники – во-
плотить их видение в жизнь. Получится 
ли это у воспитанников детской школы 
искусств и художественного отделения 
музыкальной школы? 

Сбор – в обществе слепых. Школь-
ницы явно волнуются. Разделяемся на 
команды: восьмиклассница лицея «ВЕК-
ТОРиЯ» Екатерина ТИУНОВА работает в 
тандеме с Александром БЕРДНИКОВЫМ, 
который потерял зрение 20 лет назад – по-
сле аварии, а 11-классница школы № 3 Да-
рья ВЕРЕЩАГИНА и семиклассница школы 
№ 2 Анастасия АЗМУХАНОВА – со слепой с 
рождения Светланой ВИНОКУРОВОЙ. 

Выбираем места, которые будут опи-

сывать члены общества слепых. Алек-
сандр нередко прогуливается по саду им. 
30-летия ВЛКСМ, а Светлана любит прово-
дить время с семьей в детском парке. Пары 
расходятся по разным кабинетам, чтобы 
не мешать друг другу разговорами, и при-
ступают к работе. 

ПРОВАЛЫ 
ПРИТЯГИВАЮТ

Мужчина, описывая любимое место, 
попутно рассказывает о том, тяжело ли 
быть незрячим. 

– Одна из главных бед – ямы и колод-
цы, – возмущается собеседник. – Однаж-
ды даже провалился в один из них – помню, 
это было на ул. Металлистов, 21. Успел 
растянуть руки в стороны, так и зацепил-
ся. Подбежали люди, помогли выбраться...

Катя продолжает расспрашивать 
Александра о городских приключениях. 
Он шутит: мол, все провалы его притяги-
вают, потому он – нередкий гость у трав-
матолога. 

У второй пары беседа тоже оживлен-
ная. Девчонки лихо расспрашивают Свет-
лану о том, что есть в детском парке. Ее 
представления сходятся с реальностью 
– много деревьев, скамеек, есть клумбы 
и пруд. А на водной глади – лебеди. Ви-
димо, запомнились женщине немного-
численные истории о прилете этих бла-
городных птиц к нам в город... 

КАКИЕ ОНИ – 
ЛЫСЬВЕНЦЫ?

Светлана говорит: по дорожкам нарисо-
ванного парка обязательно должны гулять 
люди. Как она представляет лысьвенцев? 

– Они нарядные, – описывает со-
беседница. – Женщины обязательно с 
длинными косами, в розовых платьях с 
рюшками и брошами из бисера. 

Девочек Светлана представляет с 
бантами в форме розы, в белых или чер-
ных туфлях. Анастасия и Дарья старают-
ся воплотить видение женщины на бу-
маге, попутно рассказывая о современ-
ной fashion-индустрии – модных приче-
сках, необычных фасонах платьев и блу-
зок, одежде-унисекс. 
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НОВОСТИ ВОС НАША СПРАВКА

КАК ЭТО ВСЁ-ТАКИ ЗДОРОВО – ВИДЕТЬ

ГЕРОИ НАШЕГО КРАЯ
Всероссийское общество слепых тесно сотрудничает с образовательными 

учреждениями Кировского района города Перми, выступает инициатором 
многих проектов гражданско-патриотической направленности 

Родители и дети школ Ки-
ровского района помнят про-
ект 2018 года «Ночь музеев», 
интерактивную игру «Боль-
шая страна детства». В этом 
году школьники приняли уча-
стие в новом проекте ВОС – «Ге-
рои нашего края».  Немало сде-
лал для того, чтобы все это ре-
ализовать, председатель Ки-
ровского отдела Всероссийско-
го общества слепых Александр 
Владимирович Шамарин. 

2020 год – год 75-летия со 
Дня Победы в Великой Оте-
чественной войне, год памя-
ти и славы. Трудно найти се-
мью, которую обошло стороной 
горе, принесенное той страш-
ной войной. И чем дальше от 
нас эта вой на, тем важнее пом-
нить каждого, кто не вернулся с 
фронта.

Совместный проект «Герои 
нашего края» Всероссийского 
общества слепых, школы № 119 
и адаптивной школы-интерна-
та «Ступени» посвящен нашим 
землякам, участникам и героям 
Великой Отечественной вой-
ны, чьи внуки и правнуки учат-
ся в Кировском районе города 
Перми.

По словам Александра Ша-
марина, цель проекта: сохра-
нить нашу историю, развивать 
интерес детей к нашей стране 
и ее культуре, воспитывать у де-
тей патриотизм и любовь к сво-
ей Родине, сохранять семейные 
ценности и традиции, расши-
рить знания о героях Великой 
Отечественной войны.

Проект был запущен весной 
этого года. Младшие школь-
ники вместе с учителями МАОУ 
«СОШ № 119» Марией Никола-
евной Сокольчик, Надеждой 
Вальтеровной Максимовой, Га-
линой Николаевной Лекомце-
вой и педагогом адаптивной 
школы «Ступени» Ириной Яков-
левной Ивановой изучали исто-
рию Великой Отечественной 
войны: читали книги и смотрели 
фильмы о войне, учили стихи и 
песни о Великой Победе, побы-
вали у памятников, посвящен-
ных периоду Великой Отече-
ственно войны, познакомились 
с их историей. Вместе с родите-
лями изучали историю семьи в 

Великой Отечественной войне. 
Писали сочинения о своих род-
ственниках – участниках войны. 

У братьев Артема и Ники-
ты Васильевых, учеников шко-
лы № 119, на фронт ушел род-
ной брат прабабушки Семени-
щев Петр Александрович. Он 
был участником обороны Мо-
сквы, Ржева, Смоленска, Мин-
ска и других городов, форсиро-
вал реки Днепр, Березина, Не-
ман. В 1944 году был представ-
лен к званию Героя Советского 
Союза. Семья помнит своего ге-
роя, память о нем передается из 
поколения в поколение.

Прадед Кирилла Толстико-
ва, ученика школы № 119, Ба-
быкин Павел Васильевич в мае 
1943 года в составе саперного 
отряда 7-й гвардейской армии 
Второго Украинского фронта 

участвовал в Полтавско-Кре-
менчугской наступательной 
операции на Левобережной 
Украине, а потом в форсирова-
нии Днепра. Участвовал в штур-
ме Берлина и освобождении 
Чехословакии, получил звание 
лейтенанта, награжден орде-
ном Красной Звезды и медалью 
«За отвагу». Кирилл гордится 
своим прадедом и рассказыва-
ет о его подвигах.

 Из сочинений ученика шко-
лы № 119 Дмитрия Чижовкина:

«Шмаков Ефим Тимофе-
евич ушел на фронт в 1941 году. 
Имел звание младшего сер-
жанта, служил в должности 
надсмотр щика телеграфно-
кабельной роты. Во время боя 
линия часто рвалась. Однаж-
ды, несмотря на опасность для 
жизни, Ефим Тимофеевич бы-

стро выдвинулся на линию и 
под огнем, переползая от во-
ронки к воронке, устранял про-
рыв. Взрывной волной он был 
отброшен в сторону. Но с линии 
не ушел до тех пор, пока полно-
стью не восстановил связь».

О своем прадедушке Якове 
Михайловиче Журавлеве уче-
ник школы № 119 Никита Шама-
рин написал в сочинении:

«Мой прадедушка был пуле-
метчиком. Участвовал в обо-
роне Ленинграда. Освобождал 
Варшаву. Дошел до Берлина. 
Был отмечен благодарностью 
Верховного Главнокомандую-
щего Советского Союза това-
рища Сталина. После ранения 
в бою стал писарем в штабе».

Савелий Дворовских, уче-
ник адаптивной школы-интер-
ната «Ступени», о прадедушке 
Габове Иване Герасимовиче, на-
гражденном медалью «За от-
вагу», говорит: «Для меня мой 
прадедушка – герой и пример 
храбрости и силы воли. Я не ви-
дел его при жизни, а память о 
нем всегда будет в моем серд-
це. Эту память я передам сво-
им детям и внукам. И мы ста-
нем сильнее!»

В память о героях люди са-
дят деревья, чтобы увековечить 
память и славу, чтобы потомки 
могли не только помнить о ге-
роях битв, но и выразить огром-
ную благодарность за возмож-
ность жить под мирным небом. 
Благодаря проекту «Герои наше-
го края» на территории школы 
№ 119 родился яблоневый сад. 
Более десяти деревьев, моло-
дых яблонек, посадили учащи-
еся начальных классов. Вместе с 
педагогами они окружили забо-
той каждое деревце, поливают, 
следят, чтобы не поломал ветер. 

Участники проекта, роди-
тели и воспитанники адаптив-
ной школы «Ступени, учащиеся 
школы № 119 благодарят Алек-
сандра Владимировича Ша-
марина за такой интересный и 
нужный проект, итогом кото-
рого стал сборник сочинений 
«Герои нашего края» и посадка 
деревьев на территории школы 
№ 119 Кировского района горо-
да Перми.

Надежда ИВАНОВА

Екатерине работать с Сер-
геем сложнее. Девушка гово-
рит: трудно абстрагироваться от 
восприятия зрячего человека. И 
ведь не поспоришь... Александр 
Бердников описывает любимое 
место почти как в реальности – 
скамейки, высокие клумбы, вы-
ложенная квадратами троту-
арная плитка. Правда, зелени, 
по его ощущениям, там мало – 
больше серости и разноцветно-
сти. 

– До аварии я видел, затем 
зрение постепенно стало про-
падать, – вспоминает предста-
витель общества слепых. – Цве-
та знаю из воспоминаний, но со-
временные – уже не понимаю. 
Какие интересные сейчас есть?

Рассказываем ему про ин-
диго, фисташковый и фуксию, 
описываем, смешением каких 
красок их можно получить. 

А СОЛНЦЕ – 
С ДЛИННЫМИ 

ЛУЧАМИ
Переходим к рисованию. 

Девчонки берут в руки аква-
рель, палитру и готовы уже сде-
лать первые мазки. 

– Я же никогда не видела, 
не представляю значение слов 
«красный», «желтый» и другие. 

– Светлана ступорит своим при-
знанием школьниц и тут же до-
бавляет: «А когда не знаю, ка-
кого цвета тот или иной пред-
мет, говорю просто – разноц-
ветные». 

Девчонки начинают рас-
спрашивать: как она представ-
ляет краски, знает ли она, как 
выглядят деревья или солнце... 

Светлана Винокурова утвер-
дительно кивает: мол, из рас-
сказов бабушки и детей помнит, 
что солнце – оранжевое, небо – 
голубое, облака – белые... 

Значит, скамейки будут раз-
ноцветными. «Допрашиваем» 
и по другим важным элемен-
там картины. Светлана встает 
со стула и разводит руки в раз-

ные стороны – так она пред-
ставляет березы: раскидистые 
ветки, пушистые от листиков. 
Солнце она видит его как круг 
с длинными-длинными луча-
ми. Юные художницы слушают 
внимательно, стараясь не упу-
стить ни одной детали. 

На картине, которую создава-
лась вместе с  Александром, тро-
туарная плитка  тоже разноцвет-
ная. Не забыли юные художницы 
и о том, что, по ощущениям Алек-
сандра, в парке мало зелени. 

– А вы меня нарисовали? – 
улыбается он.

После утвердительного от-
вета продолжает расспросы: 
«Как я выгляжу?», «Красиво ли 
нарисован?», «Где сижу?»...

ВИДЕТЬ 
ЗДОРОВО!

Заканчиваем и собираемся в 
одном кабинете. Председатель 
общества слепых Татьяна КУТЯ-
ВИНА удивляется: какое инте-
ресное мировосприятие у ее по-
допечных! А еще отмечает схо-
жесть Александра с его прототи-
пом на картине. Мужчина при-
знается: как здорово за 20 лет из-
менился мир – новая мода, цве-
та, сооружения и скверы. А Свет-
лана лишь сожалеет, что не мо-
жет всю красоту увидеть воо-
чию. Сейчас, как она признает-
ся, ее «глаза» – это сыновья: они 
описывают каждую деталь во 
время прогулок. Кстати, несмо-
тря на юный возраст, они знают 
практически все улицы и места 
в городе. С такими «навигатора-
ми» не заблудиться!

Сложно ли было школьни-
цам? Девчонки смеются: «50 
на 50». Они наперебой делят-
ся ощущениями от работы: 
для них это новый, необычный 
опыт. Оказывается, зрячему че-
ловеку крайне сложно пред-
ставить мир незрячего: отсут-
ствие ярких красок и даже са-
мого элементарного – понятий 
«свет» и «темнота». Школьни-
цы сходятся во мнении: как это 
все-таки здорово – видеть.

Ирина ПОПКОВА

КАК ЭТО 
НАЧИНАЛОСЬ
Международный день сле-

пых 13 ноября был учрежден в 
1984 году решением Всемир-
ной организации здравоохра-
нения (ВОЗ) в память об извест-
ном французском педагоге Ва-
лентине Гаюи. 

Валентин Гаюи родился 13 ноя-
бря 1745 года во Франции. В 1784 году 
на свои средства он основал в Пари-
же первую школу для слепых, а так-
же содержал «мастерскую слепых-
рабочих». Французский король Лю-
довик XVI, убедившись в успехе это-
го учреждения, открыл первый ка-
зенный институт для слепых на 30 
человек, число воспитанников кото-
рого вскоре увеличилось вчетверо. 

В 1803 году Гаюи получил при-
глашение императора Александра I 
приехать в Россию и основать в  Пе-
тербурге  институт  для слепых. В 
1806–1817 годах Валентин Гаюи жил 
в Петербурге, где в 1807 году под его 
руководством был открыт первый в 
России институт для слепых – учеб-
ное заведение типа интерната.  Ме-
тоды обучения Гаюи получили рас-
пространение во многих странах.

В 1829 году француз Луи Брайль, 
воспитанник Парижского институ-
та для слепых Валентина Гаюи, раз-
работал универсальную систему 
рельефно-точечного шрифта, поз-
же нашедшего распространение во 
всех странах мира. Этой системой 
до сих пользуются слепые люди, ее 
изучение начинают в школе.

По данным ВОЗ, всего в мире 
около 2,2 миллиарда человек 
испытывают проблемы со зре-
нием или страдают от слепоты. 
По данным Минздрава, в Рос-
сии 25,3 тысячи человек являют-
ся инвалидами по зрению.

Проблемами людей, ли-
шенных зрения, и инвалидов по 
зрению в РФ занимается Все-
российское общество слепых 
(ВОС), основанное в 1925 году. 
Общество насчитывает более 
200 тысяч членов и объединяет 
76 региональных организаций.

В структуру ВОС входят три 
реабилитационных центра фе-
дерального значения, Россий-
ская школа подготовки собак-
проводников (Московская об-
ласть), Культурно-спортив-
ный реабилитационный ком-
плекс ВОС (Москва),  3 лечеб-
но-профилактических учреж-
дения, 8 региональных культур-
но-спортивных реабилитаци-
онных центров в Москве, Екате-
ринбурге, Йошкар-Оле, Казани, 
Перми, Ульяновске, Челябинске 
и Ярославле. 

Среди слепых было немало зна-
менитых людей: древнегреческий 
поэт Гомер, святая Матрона Мо-
сковская, английский математик 
Николас Сондерсон. Не от рожде-
ния были слепыми итальянский фи-
зик, механик, философ, математик 
и астроном Галилео Галилей,  рус-
ский математик Николай Лобачев-
ский, писатель Эдуард Асадов. Ми-
ровую известность получил слепой 
от рождения американский музы-
кант и композитор Стиви Уандер. 
Также известны слепые солисты – 
итальянский лирический тенор Ан-
дреа Бочелли и российская певица 
Диана Гурцкая. 

Во всех регионах РФ  в 
Международный день слепых 
проводятся мероприятия, цель 
которых привлечь внимание 
общества к слепым и слабови-
дящим людям. Пермская кра-
евая организация Всероссий-
ского общества слепых  85 лет 
занимается комплексной реа-
билитацией, поддержкой и за-
щитой прав инвалидов по зре-
нию. На учете в организации 
около 4500 людей. В Перм-
ской КО ВОС в ноябре прой-
дет цикл из 7 радиопередач. В 
прямом эфире примут участие 
представители органов власти 
по вопросам комплексной ре-
абилитации, социализации и 
трудоустройства инвалидов;  
представители здравоохра-
нения; незрячие и слабовидя-
щие люди. Общение с гостя-
ми студии привлечет внима-
ние общества к  слепым и сла-
бовидящим людям, их пробле-
мам и возможностям; покажет 
взаимодействие с организаци-
ями и учреждениями, занима-
ющихся вопросами  инвалидов 
по зрению.

Наталия САВИНОВА



Окончание   на  стр.  11

Бесконечные  больницы...

10 стр.    18 ноября 2020

СУДЬБЫ ЛЮДСКИЕ
В этом году исполнилось бы 

85 лет пермскому журналисту 
Вальдемару Пырсикову. Мало 
кто знал, что всю жизнь он «бе-
гал» на протезе: во-первых, 
это было ничуть не заметно. А 
во-вторых, трудно в это пове-
рить, учитывая географию его 
перемещений, командировок, 
включая горячие точки. 

НАДО 
СПЕШИТЬ…

В 2006 году ему было уже 70, 
а он все еще работал – в краевой 
газете «Звезда».  И здесь, во вре-
мя очередного интервью, с ним 
случился инсульт. Тут же вызва-
ли скорую, увезли в Грачевку. 
Как говорится, захватили вовре-
мя, в течение часа, стали лечить, 
за месяц поставили на ноги, вот 
только с речью начались про-
блемы.  А еще он не смог больше 
писать свои знаменитые, сде-
лавшие его известным матери-
алы – таковы были последствия 
инсульта. Что интересно, память 
сохранилась, остались знания. А 
они у него были энциклопеди-
ческие! Он знал все даты, касаю-
щиеся истории Российского го-
сударства, Великой Отечествен-
ной войны. Даже страшная бо-
лезнь не смогла их вырвать, вы-
ветрить из его памяти.

Он очень хотел написать 
книгу – о себе, своей непростой 
жизни, о том, что в ней проис-
ходило, с кем встречался. Не 
успел… Ему бы сесть за нее и пи-
сать, остановиться, подумать, а 
ему все время хотелось быть в 
гуще людей и событий. Невзи-
рая на возраст, на протез, стира-
ющий ногу в кровь.

Наверное, он не знал, как 
свою жизнь, бурную и непо-
корную, бьющую, будто самый 
сильный и мощный родник, 
ограничить, стреножить стра-
ницами книги. Может, потому 
и не брался за ее написание, что 
эта репортерская жизнь с ее бес-
конечными встречами была ему 
ближе, чем писательская? Хотя 
его мама Агафья Филипповна 
Пырсикова, историк по профес-
сии, всегда была уверена, что ее 
сын обязательно станет писате-
лем или поэтом (мало кто знал, 
что он писал стихи, и весьма не-
плохие).  

Однажды он написал в сво-
ем дневнике: «Поэтом я не стал, 
хотя написал много стихов. Да я 
никогда и не стремился стать по-
этом. А вот писателем быть дол-
жен. Годы уходят, как праздники. 
И надо спешить».

Он пытался вести дневники, 
но – постоянно в дороге, тысячи 
встреч, интервью, когда еще за-
ниматься дневниками? Успеть бы 
вздремнуть два-три часа в сутки 
– ему этого вполне хватало – и 
выдать на-гора очередной мате-
риал, будь то на радио, телевиде-
нии или в «Звезде», в которой ра-
ботал последние годы.  

И все-таки, все-таки… Навер-
ное, ему хотелось однажды оста-
новиться и обдумать свою жизнь. 
В одном из его многочислен-
ных блокнотов были такие стро-
ки: «Мир состоит из противоре-
чий, и я еще не знаю, для чего на-
чал писать в этой тетради. Дол-
го она лежала чистой и нетро-
нутой. А вот недавно попалась в 
руки, и захотелось что-то напи-
сать, о ком-то вспомнить, не спе-
ша с кем-то поговорить. А может, 
пришла та пора, о которой писал 
Эренбург, когда человек уже не 
может не писать, не может про-
жить и дня, чтобы не оставить о 
нем хотя бы двух документаль-
ных строчек. А может, когда-ни-
будь эти строки понадобятся, 
чтобы все-таки понять себя».

Да, у него было все, чтобы 
стать писателем. Во-первых, у 
него была прекрасная память – 
то, что он хоть однажды прочи-
тал, узнал, никогда не выпадало 
из нее.  А читал он очень много – 
у его матери была большая би-
блиотека, да и сам он всю жизнь 
ее собирал. Читал классику, ли-
тературу о кино-  и фотоискус-
стве, но больше всего любил все, 
что касалось истории. 

Вальдемар ПЫРСИКОВ 
Человек, ставший легендой

РОКОВОЙ 
ПРЫЖОК

В 1941 году ему было шесть 
лет. Мама называла его Вов-
ка, Володька, Владимир, а дру-
зья звали Волей. Тоже ведь сим-
волично! Хотя по документам 
он  был Вальдемар. Лишь спустя 
много-много лет  он узнал от ма-
тери, почему ему дали это имя. И 
откуда у него эта странная фами-
лия, так не созвучная с его име-
нем. Это многих потом застав-
ляло иронизировать. Но пришло 
наконец время сказать, что на-
стоящая фамилия Вальдемара – 
не Пырсиков, а  Крафт. Вальде-
мар Францевич Крафт.

Однажды он рассказал:
– Я родился в 1935 году в Том-

ске. Моего отца, как я позже уз-
нал, звали Франц Крафт, и он был 
родом из Мюнхена. Во время Пер-
вой мировой войны  попал в Рос-
сии в плен. Смог взять себе другое 
имя – Василий Антонович Пырси-
ков. Женился на дочери старооб-
рядца – юной Агафье Охохониной. 
Когда родился я, отец дал мне чи-
сто немецкое имя – Вальдемар. 
Вот и появилось  такое сочета-

ние – Вальдемар Пырсиков.  А 
отец погиб при невыясненных об-
стоятельствах в 1937 году. 

Вальдемару было тогда всего 
два года, и отца он помнит смут-
но, фото его не сохранилось. Но 
ему потом часто говорили, что он 
похож или на прибалта, или на 
немца, но откуда ему было знать 
тогда точную свою родословную!

Во время войны  они с мате-
рью жили в Забайкалье – в Бор-
зе, в Сретенске.  Голодал, как 
и все, хотя его мать была учи-
тельницей, завучем, директо-
ром школы. Да, бывало, что она 
приносила домой что-то вкус-
ное, и он, несмышленыш, выхо-
дил с этим на улицу. Мальчика, 
одетого в штанишки с помоча-
ми, нередко лупили дети, у ко-
торых вообще ничего не было, 
хотя он всегда делился с ними 
едой. Порой мама приносила 
домой мешок ржавой селедки: 
ее вымачивали в  воде и вари-
ли похлебку. 

Еще голодные ребятишки, за-
пасшись котелками, бегали в во-
инскую часть, и сердобольные 
солдаты наливали им остатки 
своего супа. А еще можно было 
выпросить пригоршню гаоляна у 

местных китайцев – тогда это во-
обще был праздник для души.

Вальс «На сопках Маньчжу-
рии» он потом частенько напе-
вал: «Спит гаолян, сопки покры-
ты мглой…»

Может быть, именно этот га-
олян спас от голодной смерти бу-
дущего известного  журналиста 
Вальдемара Пырсикова? 

Увы, он не спас его от дру-
гой напасти. Уже после войны, 
в 1946 году, находясь в пионер-
ском лагере, он прыгал в вы-
соту: тогда ведь так ценились 
спортивные рекорды. Прыгнул 
неудачно –  сильно ударил пят-
ку. Старался не обращать вни-
мания на боль, думал, прой-
дет. Не прошло: начался остео-
миелит. Врачи вынесли страш-
ный приговор: «Ногу придется 
отнять». Вначале ее отняли по 
щиколотку, но это не помогло. 
Без конца поднималась темпе-
ратура,  ногу пришлось резать 
опять. Вот уже три операции 
позади. Он лежал прозрачный 
и совершенно обессилевший. 
Хотелось лишь, чтобы скорее 
уже все закончилось: опера-
ции, наркозы отняли все силы. 
Он почти умирал. Но предстоя-

18-летний  кочегар

ла еще одна операция: если ее 
не сделать, он никогда не смо-
жет ходить на протезе. Оказа-
лось, что врач, который делал 
предпоследнюю операцию, не-
правильно сформировал куль-
тю. Благодаря последней опе-
рации он смог носить протез, 
причем мало кто потом об этом 
догадывался. 

УГОЛЬНЫЙ 
СОЛДАТ

В конце 40-х годов его мама 
получила назначение в Пермь, и 
они осели здесь.

Сын поступил учиться в седь-
мой класс 9-й школы – тогда она 
была мужской. По-прежнему 
много читал, любил книги о вой-
не и море, исторические рома-
ны. При этом учиться не очень-
то любил: ему нравилась сво-
бодная жизнь. Полюбил ходить 
на спектакли театра оперы и ба-
лета. Одним словом, со школой 
ему пришлось распрощаться, 
окончил потом вечернюю. 

Когда ему было 18, по-
шел устраиваться кочегаром 
в речное пароходство. Каза-
лось бы, какой из него кочегар 
с протезом-то вместо ноги? Ви-
димо, хотелось доказать себе, 
что он в этой жизни нормаль-
ный, как все, человек. И ведь взя-
ли его: докторша, лишь взглянув 
на него, раздевшегося по пояс, 
на его налитые мышцы, сказала, 
что годен.

Так Вальдемар Пырсиков 
стал кочегаром на колесном 
буксире «Юрий Смирнов» и 
всю навигацию швырял лопа-
той уголь в раскаленную топку 
парохода. Пот лил с него гра-
дом, протез, в который попада-
ла угольная пыль, натирал кожу 
до крови, но команда буксира 
так и не узнала, что их кочегар 
– инвалид. (А сколько раз он по-
том себе и другим доказывал, 
что он обычный человек: бегал 
на лыжах, спускался с парашю-
том, на севере нырял подо льды 
в специальном снаряжении, ез-
дил на целину…) 

На  серебряном  руднике  в  поселке  Дукат  Магаданской  области
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СУДЬБЫ ЛЮДСКИЕ

ЧЕЛОВЕК, СТАВШИЙ ЛЕГЕНДОЙ
Пока он бросал уголь,  в 

голове бродили рифмы.  И 
вот однажды, когда он стоял 
на вахте, рано утром, у него, 
19-летнего, родились такие 
стихи: 

Я сотни тонн 
угля перекидал
Тобой, 
моя подруженька-лопата.
А ведь не думал даже, 
не гадал,
Что окажусь вдруг 
угольным солдатом!
Глаза мне заливал 
соленый пот,
Лицо пылало 
нестерпимым жаром.
На самый полный жмем, 
держись, браток,
Не зря ведь 
ты зовешься кочегаром.
Пусть прикипел к руке 
на миг металл,
Глотнувши с пылью 
раскаленный воздух,
Держись, хоть 
и смертельно ты устал. 
Еще не скоро 
твой короткий отдых.
А если сил нет 
вахту отстоять,
Хоть пар на марку 
поднимай домкратом,
Крепись, браток, 
придется помогать
Соленым, злым, 
матросским 
крепким матом!
А потом, когда его пере-

бросили с Камы на Черное 
море, когда он уже на другом 
пароходе стал выдавать на-
гора юмористические газеты, 
проницательный боцман од-
нажды сказал ему: «Парень, 
хорош кочегарить, подавайся-
ка ты в журналистику».

НИ МИНУТЫ 
ПОКОЯ…

Так и вышло. Играючи, 
причем в буквальном смыс-
ле слова, проигравшись в по-
езде, приехал в Ленинград, 
играючи поступил в универ-
ситет. Правда, на дневном 
проучился лишь два года: 
бывалому человеку нелег-
ко жить на одну лишь студен-
ческую стипендию. И когда 
пришли агитировать в сык-
тывкарскую «Молодежь Се-
вера», подписался не глядя. 
Начинал с газеты, но потом 
увлекли его радио и телеви-
дение: был ведущим, теле- и 
кинооператором, спускался 
в шахты, сидел в завалах, по-
лучил даже медаль «Шахтер-
ская слава». Но вообще пере-
числение его наград зай мет 

не одну страницу. В их числе 
– медаль ордена «За заслуги 
перед Отечеством». 

На Севере Вальдемар 
Пырсиков работал 17 лет. Лю-
бил его почему-то безоглядно: 
вернувшись на какое-то вре-
мя в Пермь, вновь и вновь воз-
вращался туда: в Воркуту, Но-
рильск, Магадан и так далее. 
Суровые, холодные места, но 
почему-то любимые им. 

Когда серьезно заболе-
ла мама, вернулся в Пермь 
навсегда, устроился в «Звез-
ду». Вообще-то хотел рабо-
тать на местном радио или 
телевидении, но там не было 
вакантных мест. Не нашлось 
даже для него, имевшего за 
свои программы не одну все-
союзную награду!

Его интересовало мно-
гое: ситуация в мире, эколо-
гия, вопросы беженцев, ког-
да позвали в Москву на кон-
ференцию – поехал, не за-
думываясь. Когда решалась 
судьба подлодки «Пермь», 
тоже полетел в Видяево. 

А со сколькими интерес-
ными людьми он встречал-
ся: со знаменитым ссыльным 
певцом Вадимом Козиным, 
еще на севере. Там же позна-
комился еще не со столь зна-
менитым  тогда кинорежис-
сером Владимиром Мень-
шовым и общался с ним по-
том всю жизнь. Судьба све-
ла его и с внуком секундан-
та Александра Пушкина Пье-
ром Данзасом, а также с ле-
гендарным полярником Ар-
туром Чилингаровым, с ба-
лериной Ольгой Лепешин-
ской. Думаю, материалы, на-
писанные им об этих людях, 
да и многих других тоже, на-

всегда останутся в анналах 
журналистики – не только 
пермской, но и российской. 

Но особая тема – это го-
рячие точки, в которые ему 
ни жить ни быть нужно было 
ехать. Еще в 60-х побывал 
во Вьетнаме, в составе груп-
пы советских войск. Потом – 
Афганистан, все еще в совет-
ские времена. Зачем, почему 
он рвался туда? Что хотел уви-
деть и понять?

Ему уже было за 60, а по-
коя он себе все равно не да-
вал. Душа горела: СССР раз-
валивается, республики бу-
зят, нужно там быть, осве-
тить, рассказать. Нагорный 
Карабах, Таджикистан, Осе-
тия. Собирался ехать  в При-
днестровье, но утром сва-
лился с сальмонеллезом. 
Может, судьба от чего-то 
уберегла его тогда?

Первая чеченская кампа-
ния началась в ночь с 31 де-
кабря на 1 января 1995 года, 
а уже в 20-х числах января он 
отправился в Чечню вместе с 
отрядом Пермского ОМОНа. 
В одном из боев пуля попа-
ла ему в протез, хорошо хоть 
не в другую, здоровую ногу. 
Кстати, протез  за несколь-
ко дней не удалось снять ни 
разу, он и спал в нем: в лю-
бой момент могла прозву-
чать боевая тревога. 

Он спрашивал: «Пред-
ставляешь, что это такое? 
Попробуй, к примеру, целые 
сутки не снимать туфельки. 
Что будет  с твоими ногами?» 
Нет, он не жаловался – кон-
статировал.

Слушать рассказы о ги-
бели солдат, совсем моло-
деньких призывников, необу-

ченных, не умевших держать 
оружие, горящих в танках, 
для женской психики было 
невыносимо. А ему хотелось 
выговориться, поделиться. 
Ему нужно было писать ма-
териалы – сроки поджима-
ли – а он никак не мог заста-
вить себя сесть за пишущую 
машинку. Печатал и рвал  на-
писанное. Казалось, что все 
не то, что он не передает всей 
атмосферы бессмысленной 
вой ны, уносящей сотни вче-
рашних мальчишек, офице-
ров. Наконец написал  – мате-
риалы шли в нескольких но-
мерах «Звезды».

Я думала, что он больше 
никогда не захочет возвра-
щаться туда, где столько горя 
увидел. Но  началась  вто-
рая чеченская кампания, и 
он опять вместе с Пермским 
ОМОНом выехал туда. В Чеч-
не был четыре раза, неодно-
кратно оказываясь под об-
стрелами. Судьба его, к сча-
стью, хранила. 

В 2006 году его настиг ин-
сульт,  в 2013-м – инфаркт. И 
все. Мне кажется, он мог бы 
жить гораздо дольше, если 
бы не все эти  выпавшие на 
его долю испытания. Но тог-
да это был бы, наверное, уже 
не он, не легендарный, как 
его всегда называли, Валь-
демар Пырсиков…

P. S. Мы были вместе 
18 лет.  Но и этих лет нам не 
хватило, чтобы успеть на-
говориться обо всем на све-
те. Таким уж он был: много-
гранным, талантливым, не-
обыкновенным человеком, 
каких нечасто Господь посы-
лает на Землю…

Ирина ГИЛЁВА

На  Крайнем  Севере

В  одной  из  горячих  точек

Вальдемар 
ПЫРСИКОВ
ВОСЕМЬ СТРОК
Репортер по снегам 
сорок верст отмахал,
Он ломал на ходу 
полусмерзшийся хлеб,
А потом у костра 
торопливо писал
Про замерзшие сосны 
и розовый снег.
И о пахнущем дымом 
крутом кипятке,
И о россыпи искр, 
улетевшей до звезд,
И о том, как на дальней 
таежной реке
Давит валенком 
звонкие льдины мороз.   
Он писал о ребятах, 
с которыми шел,
И которые спали устало сейчас.
И о том человеке, 
который нашел 
Вот под этими соснами 
угольный пласт.
Был исписан к утру 
репортерский блокнот,
На тайгу наплывал, 
словно парус, рассвет…
Обошел стороной 
этот край самолет.
Восемь строчек 
мелькнули в одной из газет…

ТИШИНА
Есть речка малая – Сугой,
Впадает в Колыму.
На берегу ее постой,
Послушай тишину.
И удивишься – тишина
Нет, вовсе не тиха,
В ней шелест листьев, и волна,
И музыка стиха.
И росомахи мягкий шаг,
И хариуса плеск.
Зеленой лиственницы флаг,
И странный лунный блеск.
И мха причудливый узор,
И легкость облаков.
И еле слышный разговор
Совсем немых жуков.
Как жизнь, безмерна тишина
И хочется летать…
Но – мысль взрывом – ведь она
Вдруг мертвой может стать…

* * *
Дремотное серое утро
Лежит на оленьих рогах.
Простуженно хлюпает тундра
И зябкость со сна в сапогах.
Колючие синие льдинки
В промытом звенят котелке.
Туман наплывает в низинки,
Течет холодком по щеке.
Грустящею веткой сирени,
Случайной средь ржавых озер,
Дымит у палатки осенний,
Не греющий душу костер.
И в рубчатый след вездехода
Вмерзает последний рассвет…
И солнца не будет полгода,
И вроде полжизни уж нет…

* * *
Костер – как крик отставшей птицы.
До боли в сердце одинок.
Последний раз дает напиться 
Продрогший за ночь ручеек.
Залиты холодом распадки,
Озер ржавеют зеркала.
Сидим на собранной палатке
И ждем, кто вымолвит – пора…
Да вот подмерзли что-то губы,
Закаменели желваки.
Хоть чайник вновь идет по кругу,
Хоть грусть нам вовсе не с руки.
Дымком табачным на перроне
Печаль над тундрою плывет…
Присев на каменной ладони,
Моторы греет вертолет…

* * *
На белом снеге  – белый след…

Скрипят простуженные лыжи,
Полярный круг все ниже, ниже.
Нам скулы серым светом лижет
Январской Арктики рассвет.

На белом снеге  – белый след…

Мы дышим хрипло, по-оленьи,
Скрипят хребты, скрипят колени.
Черны на снеге наши тени,
Тяжел ты, северный рассвет.

На белом снеге  – белый след…
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О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!ВЕСТИ С МЕСТ
ПРОЕКТ 

ЗАКОНЧЕН
 Частинская районная орга-

низация ВОИ подошла к фина-
лу своего социального проекта   
«Творчество&спорт – стратегия 
успеха». 

В рамках проекта общество 
инвалидов провело мероприя-
тия для взрослых и детей с ин-
валидностью и ОВЗ: районный 
конкурс «Лучшее приусадебное 
хозяйство–2020»; детский ин-
клюзивный фестиваль «Цветик-
семи цветик»; IV межмуници-
пальный фестиваль «Творче-
ство без границ»; летнюю спар-
такиаду среди инвалидов; зим-
нюю спартакиаду; гастрольный 
тур «Твори добро»; выезд на кра-
евые спортивные мероприятия; 
для спортсменов сборной коман-
ды организации инвалидов при-
обрели  спортивную форму.

– Также мы создали два клу-
ба – для семей с детьми-инвали-
дами «Мы и наши дети» и спор-
тивный клуб «Мы за здоровый 
образ жизни», – рассказывает 
председатель Частинской орга-
низации Егор Юдин. – Клубная 
работа в наше непростое время 
объединяет людей, сплачивает 
при решении проблем, помогает 
наладить досуг, полезное обще-
ние, дает участникам психоло-
гическую и физическую разгруз-
ку.  Для семейного клуба мы при-
обрели настольные и развива-
ющие игры, для спортивного – 
спортивный инвентарь и палки 
для скандинавской ходьбы.

Проект   «Творчество&спорт 
– стратегия успеха» – победи-
тель конкурса 2019 года Фонда 
грантов Администрации Прези-
дента РФ. 

Пресс-служба ПКО ВОИ

В ВОЛЕЙБОЛ – СИДЯ
В Перми идёт набор в волейбольные команды с участием мужчин и женщин 

с инвалидностью
Это зрелищная, динамич-

ная  командная игра: пло-
щадка 9х18 м, сетка, мяч, су-
дья и привычные правила 
этого вида спорта. Но есть и 
разновидность паралимпий-
ской дисциплины спорта лиц 
с поражением опорно-двига-
тельного аппарата — волей-
бол сидя. Как происходит та-
кая игра и что в ней необыч-
ного? Приглашаем всех заин-
тересованных лиц на встре-
чу, независимо от возраста и 
пола. 

На повестке:
– создание клуба любите-

лей волейбола сидя;
– презентация правил во-

лейбола сидя;
– запись в команды.
Волейбол сидя впервые 

был представлен в 1956 году 
в Амстердаме. Игра, разрабо-
танная Таммо ван дер Схером 
и Антоном Алберсом, сочета-
ла в себе правила волейбо-
ла и распространенных в Гер-

мании, Нидерландах и скан-
динавских странах ситбола и 
фистбола.

Новый этап в развитии 
игры начался после объявле-
ния Арнема столицей VI Па-
ралимпийских игр и вклю-
чения волейбола сидя в про-
грамму соревнований. В 1979 
году в Харлеме был прове-
ден международный тур-
нир по единым, разработан-
ным в Нидерландах прави-
лам игры. Голландец Питер 
Йон стал первым президен-
том созданной в 1980 году 
Всемирной организации во-
лейбола для инвалидов (англ. 
World Organisation Volleyball 
for Disabled — WOVD).

В 1981 году в Бонне состо-
ялся первый официальный 
чемпионат Европы по волей-
болу сидя с участием десяти 
команд. С 1983 года разыгры-
ваются чемпионаты мира для 
мужских команд и с 1993 года 
— для женских. В 2004 году 

женский волейбол сидя де-
бютировал на Паралимпий-
ских играх.

Звоните, пишите, заяв-
ляйтесь! Тел. 8-912-78-40-995, 
trubina.elena@mail.ru.

Информация о дате, месте 
и времени проведения встре-
чи будет сообщена каждому 
лично по мере набора группы. 

Пресс-служба 
ПКО ВОИ

ТАНЦОРЫ 
МЕЖДУНАРОДНОГО УРОВНЯ 

 Звания 
«Мастер 

спорта России 
международного 
класса» получили 

члены  сборной 
команды России 

и Пермского края 
по танцам 

на колясках
Мастерами спорта среди лиц с 

поражениями опорно-двигатель-
ного аппарата (ПОДА) стали со-
листы ансамбля «Гротеск», члены 
ВОИ Ксения Гиниятуллина, Павел 
Кравченко (они на снимке),  Юлия 
Давыдова, Елена Замыслова.

Спортивную подготовку танцо-
ров обеспечивает тренер краевой 
Спортивно-адаптивной школы па-
ралимпийского резерва и руково-
дитель ансамбля танца на коля-
сках «Гротеск» Екатерина Мано-
хина. 

Пресс-служба ПКО ВОИ

«МЫ КУЗНЕЦЫ, 
И ДУХ НАШ 

МОЛОД...»
Дети и родители Соликам-

ской городской общественной 
организации инвалидов «ЛУЧ» 
посетили XV юбилейный фе-
стиваль кузнечного мастерства 
«Огни Гефеста» по приглаше-
нию творческого коллектива Му-
зея-заповедника «Сользавод». 

11 октября 2020 года мы со-
брались на территории «Сольза-
вода», чтобы принять участие в 
кузнечных мастер-классах. Дети 
с удовольствием, под руковод-
ством опытных кузнецов из раз-
ных городов Пермского края, 
старательно выковали металли-
ческие подделки: подковы, улит-
ки, вешалки-листики, ложки. 

Как сказал Дима Клестов, 
один из участников мастер-клас-
са: «В рамках фестиваля «Огни 
Гефеста» я побывал на мастер-
классах у кузнецов. С Игорем из 
Кудымкара я изготовил сувенир-
улитку. С кузнецом Александром 
из Соликамска сделали вешал-
ку-листик. Кузнечное дело явля-
ется одним из древнейших заня-
тий человечества, а сейчас целое 
искусство! Узнал много нового. 
Спасибо вам, кузнецы!»

От всей души благодарим ди-
ректора Сырчикову Юлию Алек-
сандровну и коллектив МАУК 
«Музей-заповедник «Сользавод» 
за возможность принять участие в 
этих необычных мастер-классах.

Галина ДОЛГИХ, 
председатель СГООИ «ЛУЧ» 

СОСТЯЗАНИЯ 
ПО МОРСКОМУ БИЛЬЯРДУ

В Перми состоялся Межрегиональный инклюзивный турнир 
по новусу среди инвалидов

В турнире по новусу 24-25 октября 2020 года при-
няли участие сборные игроков с инвалидностью 
Санкт-Петербурга, Пермского края и  Удмуртии. Со-
стязались 11 пар. Играли девять туров по швейцар-
ской системе.

Наиболее внушительная делегация приехала из 
Удмуртии – 12 человек. Впервые прибыли самые силь-
ные игроки из Санкт-Петербурга, в том числе чемпион 
России по новусу Василий Осипов. 

В одиночном состязании  первое место занял Ри-
шат Файзутдинов (г. Можга, Удмуртия). Примечатель-
но, что четыре верхние ступеньки пьедестала  заняли 
можгинские игроки. В парном – одержали победу пе-
тербуржцы Станислав Землин и Юрий Шарапов.

Все призеры были награждены медалями и цен-
ными подарками, которые предоставила Федерация 
инвалидов новуса Перми.

Пермская краевая организация ВОИ приглашает 
на тренировки по этому виду настольных игр по чет-
вергам и субботам с 14:00 до 18:00 по адресу: г. Пермь, 
ул. Данщина, 7Д. Телефон ответственного 8912-98-00-
606 (Сергей Якименко).


